
СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

3000 кв. метров маскировочных сетей 
сплели с зимы нынешнего года волонте-
ры Иркутского филиала движения «Золо-
тые руки ангела». Сети используются для 
маскировки личного состава, блиндажей 
и техники. Свой вклад в Победу вносят 
жители Иркутска, Ангарска, Черемхово, 
Жигалово, Нукутского района, Усть-Орды.   

СТР. 20

ГАСТРОЛИ ПОМОЩЬСВОЕ ДЕЛО

Новая молочно-товарная ферма откры-
лась в Заларинском районе. Предприятие  
построили благодаря государственной 
грантовой поддержке. В открытии ново-
го сельхозпредприятия приняли участие 
первый заместитель министра сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут и губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 

СТР. 8–9

Сельское хозяйство – это нелегкий труд, но 
вместе с тем благородное дело. С техникой, 
которую мы поставляем, труд на земле толь-
ко в радость. Также обеспечиваем аграриев 
удобрениями, средствами защиты, прово-
дим консультации. А еще развиваем соб-
ственное производство. У нас есть цех для 
выпуска сеновязального шпагата. В мастер-
ских изготавливаем ямобуры, грабли, боро-
ны, опрыскиватели, наливные катки и т.д. 
Ремонт проводим на самом лучшем уровне. 
Чтобы с уверенностью смотреть в завтраш-
ний день, необходимо обеспечить продо-
вольственную безопасность в регионе.  
Отечественная техника поможет справиться 
с этой задачей.

 Валерий ПОПОВ,  
генеральный директор АО «Облагроснаб» 

«ИЛИМ». НАЧАЛИ С РЕКОРДА!

OGIRK.RU

Свой профессиональный праздник 
отметили металлурги. 

Каждый из вас поднимал ключе-
вую отрасль страны, которая име-
ет стратегическое значение. На 
эффективность металлургии опи-
раются экономика и социальная 
сфера, обороноспособность и на-
циональная безопасность России. 

Уважаемые металлурги и вете-
раны отрасли, мы высоко ценим 
ваши трудолюбие, ответствен-
ность и мастерство.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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Есть первый картон 
Усть-Илимского ЦКК!

 � ПРОИЗВОДСТВО  16 июля 2023 года в 16.02  
на Усть-Илимском ЦКК получен первый картон. 
Волокно от сеточной части до наката было выведено  
за рекордные для мировой отрасли 26 часов. 

Пять концертов в приграничной зоне 
СВО дали артисты Иркутского ака-
демического драматического театра  
им. Н.П. Охлопкова. Они представили в 
военных гарнизонах программу «Душа 
Сибири». Иркутяне передали бойцам ква-
дрокоптер, который купили на средства 
от показа спектакля «Любовь и голуби».

 СТР. 22

CПРАВКА
Картоноделательная машина Усть-
Илимского ЦКК – первая и единственная в 
России, третья в мире – рассчитана на про-
изводство картона от 80 до 175 граммов.
Параметры КДМ
Производительность – 2041 тонн в сутки
Основной граммаж (плотность) 125 грам-
мов на кв. метр 
Ширина полотна на накате – 9500 мм
Скорость на накате – 1200 метров в минуту
КДМ – ключевой объект стратегиче-
ского инвестиционного проекта 
Группы «Илим» 
«Большой Усть-Илимск»
• Срок строительства и монтажа:  
2019–2023 гг.
• Объем инвестиций – более 93 млрд  
рублей
• Проектная мощность – 600 тысяч тонн 
тарного картона в год
• Планируемый срок технического пуска – 
3-й квартал 2023 года
• С учетом обеспечивающих производств 
создано более 845 новых рабочих мест.
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Самая мощная в России кар-
тоноделательная машина в пу-
сковом режиме на скорости 825 
метров в минуту выдала 69 тонн 
пускового картона плотностью 127 
граммов на квадратный метр. На 
гигантском роле шириной 9,5 ме-
тра сделали историческую над-
пись: «16.07.2023. 1-й тамбур!» На 
его фоне сфотографировались все 
участники пуска.

– Это большая победа Группы 
«Илим». И безоговорочный рекорд 
по скорости пусковых операций на 
подобного рода объектах. Спасибо 
всем – строителям, монтажникам, 

наладчикам оборудования. Особен-
но – команде пусконаладки, маши-
нистам, размольщикам картонного 
производства – они отработали на 
высоком профессиональном уров-
не. У нас все получилось! – про-
комментировал первое за 40 лет 
масштабное событие в российской 
отрасли директор филиала Группы 
«Илим» Валерий Антонишин.

До пуска товарного карто-
на Усть-Илимского ЦКК остаются 
считанные дни.

 � Татьяна КОСТИЦЫНА, Инфоцентр 
Фото Антона АНЧУТИНА
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Разговор о самом важном

ПРОЕКТЫ И НОВЫЕ
 РАБОЧИЕ МЕСТА

– Главное для нас – мас-
штабные инвестиционные 
проекты. В основном все 
госкорпорации участвуют 
в развитии Иркутской об-
ласти, мы имеем большой 
промышленный потенци-
ал, индекс промышленно-
го производства составля-
ет 102,1%, – сообщил Игорь  
Кобзев.

В регионе реализуется  
180 якорных инвестици-
онных проектов на общую 
сумму 3 трлн рублей, под-
черкнул глава региона. В 
перспективе это 40 тыс. но-
вых рабочих мест и 2 трлн 
рублей дополнительных на-
логовых поступлений во все 
уровни бюджетной системы. 

Игорь Кобзев сообщил, 
что на Иркутском авиаци-
онном заводе продолжается 
реконструкция, предпри-
ятие выполняет взятые на 
себя обязательства, и при-
гласил главу государства по-
сетить авиазавод.

Губернатор остановился 
на вопросе создания в Ир-
кутской области межвузов-
ского кампуса, так как раз-
витие региона потребует 
больше квалифицирован-
ных кадров. Проект позво-
лит создать качественную 
инфраструктуру для студен-
тов и молодых ученых, будет 
способствовать увеличению 
притока обучающихся, в том 
числе из-за рубежа.

Кроме того, Игорь Кобзев 
озвучил вопрос газифика-
ции Иркутской области. В 
прошлом году между прави-
тельством региона и Газпро-
мом подписана программа 
развития газоснабжения и 
газификации региона, рабо-
та в этом направлении про-
должается.

Также на встрече было 
отмечено, что уровень го-
сударственного долга в Ир-

кутской области составляет 
19 млрд рублей, это порядка 
9% от собственных доходов 
бюджета.

– Мы выполнили ваше 
поручение и зарезервиро-
вали финансирование на 
увеличение минимально-
го размера оплаты труда на 
18% с 1 января 2024 года, – 
добавил губернатор.

Также Игорь Кобзев со-
общил, что уровень реги-
стрируемой безработицы в 
Иркутской области состав-
ляет 0,8%, это около 9 тыс. 
человек.

МЕДИЦИНА: ХОРОШАЯ
 ФОРМА ПОДДЕРЖКИ

Одной из важных тем 
разговора стала медицина. 
Президента России инте-
ресовала поддержка медра-
ботников, наличие кадров, 
строительство ФАПов и ос-
нащение их современным 
оборудованием.

Губернатор Игорь Кобзев 
сообщил Владимиру Пути-
ну, что в регионе принят 
закон о предоставлении 
единовременной денежной 
выплаты врачам и средним 
медицинским работникам, 
переехавшим на работу в 
города с населением от 50 
до 100 тыс. человек. Размер 
выплаты для приехавших 
в местности, приравненные 
к районам Крайнего Севе-
ра: врачам – два миллиона 
рублей, средним медицин-
ским работникам – милли-
он рублей. Размер выплаты 
переехавшим в иные мест-
ности Иркутской области – 
миллион рублей и 500 ты-
сяч рублей соответственно.

– Мы приняли закон, 
увеличиваем финансиро-
вание до двух миллионов 
рублей за счет областного 
бюджета, это материаль-
ная форма поддержки для 
специалистов, узких спе-
циалистов. Думаем, что 

поедут люди, все-таки два 
миллиона – это хорошая 
форма поддержки, – сказал 
Игорь Кобзев.

По информации губер-
натора, в области работают 
десять медицинских орга-
низаций среднего профес-
сионального образования: 
училища, техникумы, кол-
леджи. Ежегодно каждое 
выпускает 100–200 человек.

– Сейчас по ФАПам, по 
которым у нас имеются ва-
кансии, мы работаем вы-
ездным методом и здесь уже 
смотрим, куда их трудоу-
строить, – отметил глава ре-
гиона.

Владимир Путин уточ-
нил, участвует ли регион в 
программе модернизации 
первичного звена здравоох-
ранения.

– Я прошу вас обратить 
внимание на оборудование 
ФАПов на селе, – призвал 
президент.

Игорь Кобзев сообщил, 
что регион не только под-
держивает федеральную 
инициативу и участву-
ет в национальном проек-
те «Здравоохранение», но 
и реализует региональную 
программу «Модернизация 
первичного звена здравоох-
ранения».

– По оборудованию мы 
добавляем за счет област-
ного бюджета. Если у нас 
идет за счет модернизации 
приобретение ФАПов, то все 
имущество мы включаем 
за счет областного бюджета. 
У нас есть своя программа 
модернизации, и здесь идет 

комплектность, – пояснил 
Игорь Кобзев.

Так, с 2023 года на ос-
нащение 18 ФАПов в реги-
ональном бюджете предус-
мотрено 28,2 млн рублей. В 
прошлом году за счет об-
ластных средств – около 38,2 
млн рублей – оснастили  
15 врачебных амбулаторий.

Игорь Кобзев в деталях 
рассказал Владимиру Пу-
тину о строительстве со-
временного комплекса Ир-
кутской детской областной 
клинической больницы, 
пригласив главу государства 
посетить объект.

СВО: СИБИРЯКИ 
НЕ ПОДВЕДУТ

Игорь Кобзев передал 
президенту групповую фо-
тографию военнослужащих, 
которые сейчас находятся в 
зоне СВО, с короткой надпи-
сью: «Не подведем!».

– И они точно, будьте 
уверены, не подведут. Си-
биряки – надежные ребята, 
– заявил губернатор.

– Сомнений нет, – отве-
тил Владимир Путин.

Губернатор Приангарья 
сообщил президенту, что 
более 250 иркутян награж-
дены государственными 
наградами – орденами, 
медалями. Самый молодой 
– рядовой Эдуард Дьяко-
нов, удостоен звания Героя 
России посмертно. В марте 
прошлого года в Мариу-
поле боец закрыл своим 
телом гранату, тем самым 
спас однополчан. 

Говоря о специальной во-
енной операции, Игорь Коб-
зев сообщил, что ведется ра-
бота по семи направлениям. 
Это поддержка военнослу-
жащих и членов их семей, 
реабилитация участников 
специальной военной опе-
рации и тех, кто уже уво-
лился в запас по состоянию 
здоровья. Далее – гумани-
тарная помощь. Следующее 
направление  – помощь Ки-
ровску в Луганской Народ-
ной Республике, патриоти-
ческое воспитание молоде-
жи и поддержка предпри-
ятий оборонно-промыш-
ленного комплекса.

В Иркутской области соз-
дан социальный паспорт 
участника СВО, открыт 
центр сопровождения семей 
военнослужащих, налажена 
работа с филиалом государ-
ственного фонда «Защит-
ники Отечества».

В зоне специальной во-
енной операции находит-
ся заместитель губернатора 
Сергей Довгалюк, коорди-
нирующий работу с воин-
скими частями. Кроме того, 
туда направлены курато-
ры, которые поддерживают 
связь с центром сопрово-
ждения.

Правительство Иркут-
ской области планирует от-
крыть реабилитационный 
центр на 150 мест для участ-
ников специальной военной 
операции. В Иркутской об-
ласти сейчас порядка 16 тыс. 
ветеранов боевых действий.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото сайта: kremlin.ru

Губернатор Игорь Кобзев сообщил президенту России  
Владимиру Путину о социально-экономическом  
развитии региона

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В Иркутской области 
по итогам 2022 года на 38% увеличились 
инвестиции в основной капитал, 
показатель составил 833 млрд рублей, и это 
первый результат в Сибири и седьмой по 
стране. Президент отметил, что в целом 
по России в 2022 году был небольшой спад 
ВВП, а в Иркутской области отмечен рост 
валового регионального продукта (ВРП) 
на три с лишним процента. Губернатор 
уточнил, что регион поднял планку ВРП  
до 2 трлн рублей.
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�� СОЦИАЛЬНЫЕ�
ОБЪЕКТЫ�Строительство 
и ремонт социальных 
учреждений были 
одними из важных 
пунктов рабочей поездки 
губернатора области 
Игоря Кобзева в Усолье-
Сибирское. По итогам 
осмотра глава региона 
поручил администрации 
города усилить контроль 
за проводимыми 
работами. 

В первую очередь губернатор по-
бывал на площадке физкультурно-
оздоровительного комплекса. Объ-
ект возводится с августа прошлого 
года по государственной програм-
ме Иркутской области «Развитие 
физической культуры и спорта». 
Согласно проекту в ФОКе предусмо-
трены универсальный зал, разде-
валки, административные и вспо-
могательные помещения. Рядом с 
комплексом будет размещено игро-
вое поле с резиновым покрыти-
ем. Строительство спорткомплекса 
должно быть завершено до конца 
2023 года.

– Не удовлетворен ходом строи-
тельных работ. Не увидел графика, 
все идет как-то хаотично. Догово-
рились с подрядчиком, что в авгу-
сте, ко Дню строителя, он должен 
закрыть полностью контур здания. 
Если этого не сделать, пойдет от-
ставание по срокам. Руководству 
города необходимо усилить кон-
троль подрядчика, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Осмотр продолжился в здании 
детского стационара Усольской го-

родской больницы, где проходит 
капитальный ремонт. Работы ор-
ганизованы по поручению прези-
дента России Владимира Путина, 

которое он дал по итогам личного 
обращения граждан. Ремонт на-
чался в 2021 году. Завершить его 
планируют в 2024 году. В здании 

полностью заменены кровля, вы-
полнена большая часть работ по 
монтажу новых инженерных се-
тей, ведутся работы по замене ме-
дицинского газоснабжения, мон-
тажу слаботочных сетей и системы 
автоматической пожарной сигна-
лизации, отделочные работы. От-
ставаний от графика нет. 

По итогам посещения губер-
натор поручил разработать план 
комплексного развития террито-
рии медицинской организации. 
Для обсуждения и принятия реше-
ний запланирован выезд на объект 
представителей минстроя и здра-
воохранения региона, областной 
Службы единого заказчика, других 
ответственных организаций.

Кроме того, глава региона по-
сетил строительную площадку, где 
возводят многоквартирную блок-
секцию при реализации проекта 
Комплексного развития террито-
рий. В новые квартиры переедут 
жители аварийных домов. Сдать 
в эксплуатацию четырехэтажную 
блок-секцию планируется в октя-
бре, в ближайшее время начнутся 
работы по строительству второй 
блок-секции, которую завершат в 
следующем году.

Губернатор раскритиковал со-
стояние строительной площадки, 
он отметил, что все необходимые 
стандарты при возведении жилого 
дома должны неукоснительно со-
блюдаться, это важно для пожар-
ной безопасности. Кроме того, глава 
региона поручил провести встречу 
с жителями аварийных домов, ко-
торые переедут в новые квартиры. 

– Предупредил, чтобы завтра же 
прошла встреча с жителями, хочу 
послушать их мнение в видеоре-
жиме. И приму соответствующие 
решения, – уточнил Игорь Кобзев.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРАВИТЕЛЬСТВ����

Сейчас разгар туристи-
ческого сезона, поэтому но-
вый рейсовый транспорт 
выпустили на маршруты 
уже 18 июля. 

Самые большие из авто-
бусов рассчитаны на 51 ме-
сто, они будут следовать из 
Иркутска в Хужир, средние 
– на 39 мест – в Листвянку 
и на Аршан. В осенне-зим-
ний период автобусы пере-
ведут на другие направле-
ния – Усть-Кут, Жигалово, 
Усть-Уду, Саянск.

Салоны новых машин 
оборудованы системами 
климат-контроля, автома-
тического пожаротушения, 
видеонаблюдением. Име-
ются электронные инфор-
мационные табло, система 
камеры заднего вида для 
комфорта и безопасности 
пассажиров. 

– Впервые за многие 
годы «Автоколонна 1880», 
которая является на 100% 
собственностью Иркутской 

области, приобрела семь 
новых автобусов. Компания 
пересмотрела свои подходы 
к работе и с 2021 года на-
чала работать с прибылью. 
Финансовый результат по-
зволил заключить договор 
на заем денег под автобу-
сы. Это очень важное собы-
тие. Жители региона будут 

иметь возможность в более 
комфортных автобусах пе-
редвигаться по всей терри-
тории Иркутской области, 
– заявил на торжественном 
мероприятии Константин 
Зайцев. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Новые автобусы вышли на маршруты

«Разбор полетов» на стройплощадках

�� �ТРАНСПОРТ�Машинный парк 
предприятия «Автоколонна 1880» 
впервые за много лет пополнился 
новым транспортом. Ключи от семи 
комфортабельных автобусов 2023 года 
выпуска водителям вручил председатель 
правительства Иркутской области 
Константин Зайцев. На новом транспорте 
можно будет легко доехать из Иркутска до 
Листвянки, Хужира, Аршана. 
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Летний паводок, кото-
рый случился из-за обиль-
ных осадков в начале июля, 
повредил мост через реку 
Онот. Разрушенную часть 
восстановили, но требуется 
капитальный ремонт вто-
рого моста, находящегося в 
аварийном состоянии. Вода 
размыла опоры. Для про-
ведения работ необходима 
тяжелая техника, которую 
можно доставить только 
при понижении уровня во-
ды или зимой – по льду. 
Мосты обеспечивают до-
ступ в центральную часть 
поселка 84 жителей, в том 
числе 10 детей.

По инициативе депу-
татов на июньской сессии 
областного парламента был 
принят закон, который по-

зволяет компенсировать 
убытки населения от чрез-
вычайных ситуаций при-
родного характера. Действие 
документа распространяет-
ся на случаи, возникшие с  
1 января 2022 года. 

– Мы очень долго рабо-
тали над проектом этого 
закона, чтобы максимально 
восстановить права жите-
лей Иркутской области и 
избежать индивидуально-
го подхода к компенсациям 
потерянных из-за стихии 
урожая, покосов, скота и 
так далее. Этот документ 
устанавливает равный до-
ступ к получению выплат, 
– подчеркнул Александр 
Ведерников. 

Также парламентарии 
посетили ряд социальных 

объектов. В школе села 
Онот обучаются 139 детей, 
в этом году 12 человек пой-
дут в первый класс. Сейчас 
в здании идет косметиче-
ский ремонт, уже замени-
ли окна в учительской и 
нескольких классах, к на-
чалу нового учебного года 
заменят электропроводку, 
деньги на эти цели вы-
делила районная админи-
страция. В планах учреж-
дения – провести капре-
монт полов и стен, бла-
гоустроить прилегающую 
территорию. Депутаты ос-
мотрели клуб и библиоте-
ку села Онот.

Во время рабочей по-
ездки Александр Ведерни-
ков вместе с Виктором По-
бойкиным провели встре-

чу с жителями Голумети  
и близлежащих населен-
ных пунктов Черемхов-
ского района по пробле-
ме оказания медицинской 
помощи. 

Сегодня участковая 
больница № 1 в Голумети 
обслуживает 8 тыс. жите-
лей села и близлежащих 
территорий. После сильно-
го ветра и града, в связи 
с которым в территории 
был введен режим чрез-
вычайной ситуации реги-
онального уровня, в здании 
провели ремонт кровли. 
Администрация подгото-
вила проект капитального 
ремонта учреждения, ко-
торый в настоящее время 
проходит экспертизу. Сред-
ства на капремонт зда-

ния заложены в областном 
бюджете на 2025 год. 

Спикер Александр Ве-
дерников заявил, что рабо-
ты необходимо начать уже 
в следующем году:

– Нужно учитывать, что 
капитальный ремонт боль-
ницы в Голумети – это вос-
становление территории 
после чрезвычайной ситу-
ации 2022 года. На при-
мере Тулуна, который не 
один раз посещал глава го-
сударства, мы отработали 
механизмы быстрого вос-
становления социальных 
объектов. В Черемховском 
районе нужно применять 
тот же подход.

Жители Голумети и 
близлежащих территорий 
также обратили внимание 
на необходимость повыше-
ния зарплат медицинских 
работников и предоставле-
ния им жилья для при-
влечения кадров в сельские 
территории. В ответном 
слове депутаты сообщи-
ли, что на 70-й сессии ре-
гионального парламента 
был принят закон, пред-
усматривающий выделе-
ние медработникам сель-
ских больниц и ФАПов 500 
тыс. рублей из региональ-
ного бюджета на покупку 
или строительство жилья. 
Также был принят закон о 
дополнительных выплатах 
медикам в городах с на-
селением от 50 до 100 тыс. 
человек.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Во время рабочих поездок в территории спикер Алек-
сандр Ведерников проводил много встреч с педагогами. 
По его словам, во многих населенных пунктах музеи 
остались только в школах. 
– Наша задача помочь музеям, которые играют важную 
роль в патриотическом воспитании молодежи и могут 
стать якорными местами для развития внутреннего ту-
ризма, – подчеркнул спикер. 

В региональной программе, которую предлагают при-
нять депутаты, предусмотрена покупка оборудования 
для хранения музейных экспонатов. Кроме того, парла-
ментарии считают необходимым предусмотреть зарпла-
ту для музейных работников, а также провести ремонт в 
музейных помещениях.
На заседании комитета по социально-культурному за-
конодательству министр образования Иркутской об-
ласти Максим Парфенов сообщил, что на территории 
региона действует 400 школьных музеев различной 
направленности. Из них 171 имеет официальный статус 
музея образовательной организации. По словам мини-
стра, работу музейных работников чаще всего берут 
на себя школьные педагоги. Помимо этого, некоторые 
музеи приходится закрывать из-за потребности пере-
полненных школ в дополнительных помещениях. К пер-
спективным направлениям развития Максим Парфенов 
отнес участие школьных музеев в грантовых конкурсах.
Методическую поддержку готовы оказать областные 
музейные учреждения. «Мы поддерживаем школьные 
музеи. Готовы выстраивать более конструктивное взаи-
модействие, проводить методические семинары с руко-
водителями», – сказал директор Иркутского областного 
краеведческого музея Сергей Ступин. В областном худо-
жественном музее подготовлен каталог о художниках – 

участниках Великой Отечественной войны, а также копии 
картин и кинофильмы патриотической направленности, 
которые также могут быть полезны музеям в территориях.

С предложением проводить профориентацию среди уча-
щихся, чтобы заинтересовать детей профессией музей-
ного работника, выступила директор школы в селе Урик 
Елена Голяковская. Ее поддержала министр культуры 
Иркутской области Олеся Полунина: «Кризис в профес-
сии есть, поэтому профориентация нужна. Кроме того, 
предлагаю провести региональный форум с участием 
областных, муниципальных и школьных музеев».

Ирина Синцова отметила, что все предложения будут 
включены в проект решения комитета. Также комитет 
поддержал инициативу губернатора Игоря Кобзева в 
подготовке отдельных помещений для школьных музе-
ев и рекомендовал правительству региона развивать 
сотрудничество областных и школьных музеев.

Кроме того, парламентарии считают, что к работе в 
школьных музеях могут привлекаться учащиеся. К та-
кому выводу они пришли при обсуждении изменений в 
закон «Об образовании в Российской Федерации», под-
готовленных по инициативе депутатов Госдумы. Феде-
ральный закон предлагается дополнить обязанностью 
учащихся участвовать в общественно полезном труде. 
При этом администрации школ получат право привле-
кать детей к различным видам трудовой деятельности 
без письменного согласия родителей. По словам Ирины 
Синцовой, эта тема широко обсуждалась в соцсетях и 
на различных общественных площадках, большинство 
участников поддержали нововведения. Инициативу 
коллег из Государственной думы поддержали и члены 
профильного комитета областного парламента.

 � Наталья МУСТАФИНА

Когда уходит большая вода

Точки росТа школьных музеев
 � исТория   особое внимание в третьем созыве областного парламента было 

уделено перспективам развития школьных музеев. Председатель заксобрания выступил с 
инициативой разработать региональную программу по их поддержке. а участники комитета 
по социально-культурному законодательству под председательством ирины синцовой 
пришли к выводу, что музейных работников надо готовить со школы. 

 � мунициПалиТеТ  
Председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и 
председатель комитета 
по строительству и 
дорожному хозяйству 
Виктор Побойкин во 
время рабочей поездки 
в Черемховский район 
осмотрели мост через 
реку Онот и обсудили 
перспективу капитального 
ремонта участковой 
больницы в селе Голуметь. 
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 � ТЕРРИТОРИИ  Доставка 
гуманитарной помощи 
в зону проведения 
спецоперации не 
прекращается. Депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области 
принимают личное 
участие в этой работе. 
Также на парламентском 
контроле находится 
строительство и ремонт 
социальных объектов в 
территориях. Проекты 
должны быть выполнены 
в установленные сроки и с 
надлежащим качеством. 

КОМАНДИРОВКА В ЗОНУ СВО

Депутат Олег Попов вернулся из 
командировки в Луганскую Народ-
ную Республику. В прифронтовой 
район парламентарий ездил с гу-
манитарной миссией. Из Братска в 
Северодонецк он доставил автомо-
биль «УАЗ Фермер», который пере-
дал землякам, участвующим в СВО. 

Машину Олег Попов купил и обо-
рудовал за личные деньги. Вместе 
с ней он привез собранные братча-
нами посылки. Это маскировочные 
сети, медикаменты для госпиталя, 
одежда и белье, продукты и средства 
гигиены, а также письма и открыт-
ки от школьников. Путь из Москвы в 
зону спецоперации занял двое суток. 
По словам депутата, в Северодонецке 
осталось много следов после про-
шлогодних ожесточенных боев. Есть 
разрушенные здания, нет телефон-
ной связи, но люди в городе живут, 
им нужна помощь.

– Пришлось преодолеть почти 
три тысячи километров, чтобы до-
ставить гуманитарную помощь на-
шим бойцам из рук в руки. Фи-
нальной точкой командировки была 
передача в Северодонецке автомоби-
ля «УАЗ Фермер» нашему земляку, 
штурмовику Андрею из 228-го пол-
ка, выполняющего боевые задачи в 
районе Кременной. Также я передал 
Андрею православные крестики. Это 
была особая просьба из Братска, – 
сообщил Олег Попов.

За поддержку и участие в сборе, 
отправке и доставке гуманитарно-
го груза Олег Попов поблагодарил 
волонтерское объединение «Узелок 
победы», братский Совет ветеранов 
и Комитет солдатских матерей, го-
родское отделение Красного креста, 
а также священнослужителя отца 
Павла из Белгорода. 

ЗНАКИ ОТЛИЧИЯ 
ДЛЯ ЮНЫХ СПЕЦНАЗОВЦЕВ

Вице-спикер Лариса Егорова вру-
чила юным спецназовцам Иркутска 
шевроны. Депутат вошла в квали-
фикационную комиссию и прини-
мала нормативы у ребят, проходя-
щих военную подготовку на базе 
регионального отделения Союза де-
сантников России. На аттестацион-
ные испытания в спортивно-трени-
ровочный центр приехали 14 маль-
чиков и девочек. 

– У нас подрастает хорошее поко-
ление. Школьники, обучающиеся по 
программе «Юный спецназовец», 
получили заслуженные шевроны. 
Для ребят это – предмет настоящей 
гордости, ведь право на ношение 
шевронов нужно заслужить, пройдя 
квалификационные испытания. К 
ним готовятся не один месяц. Пусть 
они запомнят этот день и клятву 
«Честь Отечества – моя честь!» на-
всегда, – прокомментировала Лариса 
Егорова.

По ее словам, те, кто не смог сдать 
нормативы, получат новый шанс. 
Эти ребята смогут принять участие 
в квалификационных испытаниях, 
которые пройдут в ближайшее вре-
мя. 

ПЛЮС ТРИ АППАРАТА 
ГЕМОДИАЛИЗА 

Отделение гемодиализа в Тай-
шетском районе будет расширено, 
сообщила председатель комитета по 
бюджету Наталья Дикусарова. В ходе 
рабочей поездки по своему избира-
тельному округу депутат посетила 
Бирюсинскую городскую больницу, 
чтобы встретиться с персоналом и 
проверить, как в медучреждении 
проходит ремонт. 

Напомним, что благодаря уча-
стию Натальи Дикусаровой в струк-
туре Тайшетской районной больни-
цы появилось отделение гемодиа-
лиза. Оно было одним из первых на 
удаленных территориях Приангарья. 
Ей удалось добиться включения рас-
ходов в областной бюджет на его 
создание и оснащение. 

– Отделение было открыто по 
моей инициативе после обращения 
жителя Тайшета, который расска-
зал, как он добирался до такого от-
деления несколько раз в неделю в 
Канск в соседнем Красноярском крае. 
Сегодня у него такой проблемы нет. 
И не только у него. Аналогичные от-

деления стали появляться и в других 
районах: в Усть-Илимске, Черемхо-
во, дополнительное в Братске. Кроме 
того, губернатор принял решение о 
ежемесячной выплате пациентам на 
диализе, чтобы они могли оплачи-
вать дорогу до мест лечения, – по-
яснила Наталья Дикусарова. 

Вместе с заведующей отделением 
Анной Курковой председатель ко-
митета по бюджету обсудила ряд 
вопросов, в том числе увеличение 
охвата лечением. Депутат сообщила, 
что до конца 2023 года появятся еще 
три аппарата гемодиализа, что по-
зволит работать с большим количе-
ством пациентов. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ
 ВИХОРЕВСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

Реконструкция и строительство 
социальных учреждений, а также 
благоустройство территорий и раз-
витие инфраструктуры стали ос-
новными вопросами во время рабо-
чей поездки в Братский район пред-
седателя комиссии по контрольной 
деятельности Тимура Сагдеева. 

Для завершения ремонта Вихо-
ревской городской больницы необ-
ходимо дополнительное финанси-
рование. Износ корпусов, постро-
енных в 1968 году, составляет более 
60%. В рамках региональной про-
граммы модернизации первичного 
звена здравоохранения на средства 
областного бюджета их частичная 
реконструкция уже началась: ре-
монтируются кровля и система во-
доотведения.

– Всего на капремонт главного 
корпуса нужно более 300 млн рублей. 
Этот вопрос беру на контроль для 
проработки совместно с правитель-
ством, в том числе в рамках рабо-
ты над региональным бюджетом на 
следующий период. Необходимость 
капремонта обсуждалась, губерна-
тором Игорем Кобзевым было да-

но поручение рассмотреть возмож-
ность выделения дополнительного 
финансирования на эту больницу, 
– сообщил Тимур Сагдеев.

УСЛОВИЯ КОМФОРТНОЙ 
ЖИЗНИ НА СЕЛЕ

Запуск новой подстанции в се-
ле Карлук Иркутского района по-
может справиться с нагрузкой на 
электросети, возрастающей по ме-
ре увеличения числа жилых домов. 
Завершение строительных работ и 
запуск объекта намечены на ноябрь 
нынешнего года. Организацию стро-
ительного процесса оценила депутат 
областного парламента Галина Ку-
дрявцева. По ее словам, уже уста-
новлены все опоры и емкости, на 
строительной площадке работы вы-
полняются с опережением графика.

Еще один объект, на котором по-
бывала Галина Кудрявцева, – стро-
ительная площадка физкультурно-
оздоровительного комплекса. Пар-
ламентарий осмотрела ее вместе с 
представителями районной и мест-
ной администрации, однако провер-
ка прошла в отсутствие подрядчика. 
По мнению депутата, строительство 
нового ФОКа в Карлуке, профинанси-
рованное из регионального бюджета, 
затянулось. Ситуация находится на 
парламентском контроле.

Также депутат проверила ход га-
рантийных работ в Карлукской шко-
ле. Ранее в учебном заведении про-
шел капитальный ремонт. И его ка-
чество вызвало вопросы у учителей, 
учеников и их родителей. На одной 
из предыдущих встреч депутат по-
рекомендовала руководству образо-
вательной организации обратиться 
к подрядчику до истечения срока 
гарантии на капремонт, чтобы он 
устранил выявленные недостатки. 
Часть гарантийных работ уже вы-
полнена.

 � Наталья МУСТАФИНА

Летние маршруты депутатов ЗС

Галина Кудрявцева Наталья Дикусарова

 Лариса ЕгороваТимур СагдеевОлег Попов
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   ключевой сектор 
   экономики

Форум в Иркутской области ор-
ганизован по предложению губер-
натора Игоря Кобзева. По словам 
главы региона, в настоящее время 
важно выстроить конструктивный 
диалог между властью и предпри-
нимательским сообществом. Для 
Иркутской области агропромыш-
ленный комплекс является одним 
из ключевых секторов экономики. 
В нем трудится свыше 38 тыс. 
человек, насчитывается 154 орга-
низации, 114 потребкооперативов 
и свыше двух тысяч фермерских 
хозяйств.

Первый день форума начался с 
бизнес-завтрака с первым заме-
стителем председателя комиссии 
Общественной палаты РФ по раз-
витию агропромышленного ком-
плекса и сельских территорий, 
председателем ассоциации «На-
родный фермер» Олегом Сиротой. 

Участники рассмотрели про-
блемы логистики в условиях Си-
бири и Дальнего Востока, колеба-
ния рынка, завышения стоимо-
сти подключения к энергосетям, 
а также необходимость наращи-
вания мощностей по переработ-
ке молока и другие. Отдельной 
темой обсуждения стал порядок 
предоставления государственных 
мер поддержки – были озвучены 
предложения по включению за-
трат на заготовку сена в пере-
чень субсидируемых затрат, ини-
циатива по использованию ФГИС 
«Зерно» для определения необхо-
димого объема финансирования 
субсидии на реализацию зерна и 
другие.

Значимым событием стало 
подписание соглашения о взаимо-
действии Ассоциации «Народный 
фермер» и Ассоциации крестьян-
ско-фермерских хозяйств и сель-
хозкооперативов Прибайкалья.

– Мы очень хотим, чтобы голос 
фермеров Сибири, Байкальского 
региона был слышен в Москве. 
Подписание поможет нам более 
эффективно решать проблемы 
фермеров и крестьян именно Бай-
кальского региона. Мы будем по-
могать аграриям продвигаться по 
программам поддержки для того, 
чтобы они получали больше объ-
ема субсидий и больше возможно-
стей, в том числе для кредитова-
ния, чтобы они лучше выходили 
на экспорт, – прокомментировал 
Олег Сирота.

Актуальная дискуссия продол-
жилась в рамках тематических 
круглых столов по развитию фер-
мерских объединений в регионах 
СФО и ДФО. В одном из них при-
нял участие министр сельского 
хозяйства Иркутской области Илья 
Сумароков, он выступил по те-
ме «Роль общественных объеди-
нений в развитии сельскохозяй-
ственной кооперации». 

Илья Сумароков сообщил, что в 
регионе сегодня около 10–15 круп-
ных агрохолдингов, но все-таки 
большая доля производителей – 
это малый и средний бизнес. В 
прошлом году, например, мерами 
господдержки воспользовались 1,3 
тыс. фермерских хозяйств. Кроме 
того, в Иркутской области активно 
развиваются сельхозкооперативы, 
регион субсидирует им часть за-
трат на приобретение техники и 
оборудования, на закупку мяса, 
молока и т.д. 

Такой подход позволил в 2022 
году получить индекс производ-
ства продукции сельского хозяй-
ства в объеме 103,5%, а фермерские 
хозяйства показали рост в 104,3%. 
Сохранился высокий объем про-
изводства зерна – максимальный 
для нашего региона за послед-
ние 25 лет. Сельхозорганизации и 
фермеры региона увеличили про-

изводство овощей и картофеля, 
молока и мяса.

   При Поддержке 
   федерального центра 

Центральным событием второго 
дня форума стало пленарное засе-
дание с участием первого замести-
теля министра сельского хозяйства 
РФ Оксаны Лут. В приветственном 
слове она отметила, что открытый 
диалог между властью и предпри-
нимателями позволит найти мак-
симально эффективные решения в 
сфере развития российского АПК. 

– В прошлом году у нас по-
явилась новая мера поддержки – 
агротуризм. Многим регионам он 
очень нравится, фермы им ак-
тивно пользуются. Пока у нас еще 
нет установленных стандартов, 
поэтому у каждого свое видение – 
у фермеров свое, у министерства 
свое. В этом году мы попытаемся 
прийти к единому понимаю, чем 
должен заниматься фермер в рам-
ках туризма, какие у него должны 
быть подходы к предоставлению 
услуг гостеприимства, чтобы ту-
ристы прониклись жизнью на селе, 
– обратила внимание Оксана Лут. 

Замминистра сообщила, что в 
2022 году в России были введе-
ны гранты на развитие агроту-
ризма, его максимальный размер 
составляет 10 млн рублей. Этот вид 
поддержки доступен представите-
лям малого бизнеса на проекты 
по развитию сельского туризма, в 
том числе на строительство или 
ремонт помещений для приема 
туристов и благоустройство при-
легающих территорий, создание 
развлекательной инфраструктуры, 
закупку туристического оборудо-
вания, снаряжения и инвентаря.

О перспективах развития сель-
ского хозяйства на форуме говорил 
и губернатор Игорь Кобзев. Он на-
помнил, что в советское время в 
регионе использовалось 1,5 млн га 
земли, в настоящее время только 
700 тыс. га. Возможности для раз-
вития потенциала в этом направ-
лении колоссальные. 

– Ни для кого не секрет, что 
сельское хозяйство является драй-
вером развития экономики. Его 
развитие в Приангарье и доля в 
валовом региональном продукте 
оставляет более 3,4%, но мы по-

ставили себе задачу увеличить по-
требность в молоке, мясе, овощах 
и фруктах до 85%. Также в планах 
создать опорные населенные пун-
кты. Для начала возьмем пилот-
ные четыре-пять территорий, со-
ставим мастер-план их развития, 
в дальнейшем будем распростра-
нять полученный опыт на дру-
гие муниципалитеты, – поделился 
планами губернатор. 

С докладом выступил предсе-
датель Ассоциации крестьянско-
фермерских хозяйств и сельхозко-
оперативов Прибайкалья Вячеслав 
Лизин, в котором он отразил ини-
циативы, требующие поддержки 
со стороны федерального центра. 
Например, он предложил вклю-
чить Иркутскую область в перечень 
субъектов, для которых предусмо-
трен льготный тариф на перевозку 
минеральных удобрений, а также 
компенсировать часть затрат на 
транспортировку некоторых зер-
новых культур, что упростит вы-
ход предприятиям региона на за-
рубежные рынки, расширит ка-
налы сбыта. Также он предложил 
внести изменения в лесное зако-
нодательство с целью предостав-
ления древесины для сельскохо-
зяйственных нужд (строительство 
и ремонт зданий и помещений, 
ограждение полей и т.д.). Кроме 
того, Вячеслав Лизин предложил 
разработать на федеральном уров-
не меру господдержки на возме-
щение затрат, понесенных на воз-
делывание сидеральных паров. Это 
будет способствовать повышению 
плодородия сельскохозяйственных 
земель, обеспечит существенный 
экономический рост. 

Подводя итоги форума, Олег Си-
рота отметил, что Иркутская об-
ласть – интересный регион с точки 
зрения развития сельского хозяй-
ства и перспективный в плане экс-
порта:

– Фермеры хотят выходить на 
внешние рынки, реализовывать 
продукцию в центральной России, 
в Китае. Нам придется трудиться 
много, но дело благодарное: это 
даст новые возможности для уве-
личения рентабельности фермер-
ских хозяйств и развития села. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Аграрный форум в Иркутске
 � ПерсПектива  Свыше трехсот делегатов  

из 18 субъектов Сибирского и Дальневосточного 
федеральных округов собрались в Иркутске 
на Всероссийский форум содействия 
предпринимательству в сфере АПК и комплексному 
развитию сельских территорий. Пленарное заседание 
состоялось при участии первого заместителя 
министра сельского хозяйства России Оксаны Лут. 
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Солдаты  П    беды

м    лодежная Среда

 � Смена  Молодежный 
парламент Иркутской 
области, казалось бы, 
маленькая копия 
Законодательного 
Собрания. Но третий 
созыв решил, что 
главным его отличием от 
большой политики будет 
отсутствие партийного 
соперничества. По 
мнению спикера 
Молодежного парламента 
Ивана Комелькова, 
это дало возможность 
реализовать больше 
проектов и инициатив. В 
начале июля «младший 
брат» Заксобрания 
подвел четырехлетние 
итоги. Иван Комельков 
рассказал газете 
«Областная» о 
достижениях третьего 
созыва, о сложностях 
в законотворческой 
и общественной 
деятельности.

– Между прочим, в Иркутской 
области нет молодежных организа-
ций, которые бы обладали правом 
законодательной инициативы, – 
напомнил молодой спикер. – Толь-
ко наш парламент, и то с 2018 года. 
Раньше поправки в нормативные 
акты вносились через депутат-
ский корпус, отдельных депута-
тов. Иркутская область была одним 
из первых регионов, где законода-
тельно закреплено такое право. И 
даже сегодня не все молодежные 
парламенты в стране могут по-
хвастать возможностью иниции-
ровать законопроекты и поправки. 

 Æ Видимо, всерьез их не восприни-
мают.

– Возможно. К нам же депута-
ты Заксобрания прислушиваются, 
во всем помогают. Так что, если 
дали право законодательной ини-
циативы, надо им пользоваться 
максимально. Первый наш закон 
был о патриотическом воспитании 
граждан. Мы его разработали в 2018 
году. Документ рассматривался на 
общественных площадках, в коми-
тетах Заксобрания. И только в 2023 
году был принят.  

 Æ Вы его полностью сами разрабо-
тали, не имея опыта законот-
ворческой деятельности?

– Полностью, с нуля. Но ана-
логичные законы есть в ряде ре-
гионов страны. Мы их тщательно 
изучали. Потом обкатывали про-
ект на разных площадках, обща-
лись с молодежью. Много времени 
потребовалось, потому что сложно 
уложить такое понятие, как па-
триотизм, в какие-то рамки. Ког-
да началась специальная военная 
операция, на всех уровнях власти 
пришло понимание, что такой за-
кон нужен вдвойне, и процесс по-
шел быстрее. 

 Æ Поправки в закон о молодежной 
политике тоже заняли много вре-
мени?

– Почти 2,5 года. Мы иниции-
ровали увеличение возраста моло-
дежи с 30 до 35 лет. Аргументиро-
вали тем, что многие программы 
и законы на федеральном уровне 
работают для молодежи до 35 лет. В 
ряде организаций, в науке фигури-
рует тот же возраст. Еще одна по-
правка касалась поддержки инфра-
структуры молодежной политики. 
Мы предлагали ее в виде субсидий 
муниципальным образованиям 
на развитие молодежных много-
функциональных центров. Про-
двигали также идею региональных 
грантов на поддержку социально 
значимых проектов по аналогии 
с грантами Росмолодежи, так как 
молодым людям порой сложно по-
лучить федеральную поддержку, а 
идеи у них очень хорошие. Ми-
нистерство молодежной политики 
проводило параллельную работу в 
этом направлении, поэтому такие 
гранты появились без изменения 
закона. Главное, что мы обратили 
внимание на проблему. 

Трудности в продвижении по-
правок заключались в том, что не 
было федерального закона о мо-
лодежной политике. Но через год 
после того, как мы начали иници-
ировать поправки, появился фе-
деральный документ, в котором 
были прописаны многие моменты, 
предлагаемые нами. Можно ска-
зать, сработали на опережение. 

 Æ Как появилась идея закона о 
добровольчестве? 

– Во время наводнения в Ту-
луне, а потом в период пандемии 
коронавируса мы столкнулись с 
тем, что сфера волонтерства никак 
не урегулирована. В ликвидации 
последствий паводка участвовало 
много добровольцев, но были про-
блемы с обеспечением их едой и 
водой, с проездом до места. В пе-
риод коронавирусной инфекции 
встал вопрос страхования волон-
теров. Кроме того, есть доброволь-
цы, которые работают в медицине, 
в сфере культуры, экологии, ЧС. 
Кто должен заниматься их под-
готовкой, обеспечением, доставкой 
до места? По сути, это сфера моло-
дежной политики. Но у министер-
ства возрастные рамки – от 14 до 

35 лет. А что делать с остальными? 
Допустим, «серебряными» добро-
вольцами, которые хотят безвоз-
мездно помогать нуждающим-
ся, но не подходят под категорию 
«молодежи». 

Мы в законопроекте и предус-
мотрели распределение волонтеров 
между министерствами по сфере 
их деятельности, включили не-
молодых добровольцев. Документ 
инициирован в Заксобрание, но 
пока не принят. 

 Æ Как вы собираетесь на обсужде-
ние инициатив? Все-таки моло-
дежь предпочитает неформаль-
ную обстановку.

– В разных форматах. Иногда 
собираемся советом за круглым 
столом, на котором присутствуют 
председатели комитетов Заксобра-
ния, набрасываем идеи, обсуждаем 
их. Бывает, что встречаемся в не-
формальной обстановке, участвуем 
в коворкингах. Но сессии парла-
мента всегда проходят в зале засе-
даний Заксобрания, все строго, без 
вольности в одежде.  

 Æ Зарплаты у депутатов нет?

– Нет, конечно. Вообще у нас 
интересная структура – мы дей-
ствует на основании областного 
закона о Молодежном парламенте. 
Мы не общественная организация, 
не НКО. 

 Æ А нужна ли какая-то организа-
ционно-правовая форма?

– Ее очень сильно не хватает. 
Она дала бы Молодежному парла-
менту больше возможностей. Мы 
могли бы от парламента участво-
вать в различных грантах, пода-
вать проекты на конкурсы. 

 Æ Зачем Молодежному парламенту 
участие в грантах?

– Потому что еще одно направ-
ление нашей работы, которое про-
писано в законе, – это разработка и 
реализация различных проектов. К 
примеру, «Аптека на колесах» во 
время пандемии, форум молодых 
политиков. Все эти проекты тре-
бовали финансирование. Получить 
его от государства в рамках про-
грамм или в виде грантов мы не 
можем. Поэтому привлекаем пар-

тнеров, спонсоров. Пару лет на-
зад мы обозначили эту тему перед 
Молодежным парламентом при 
Госдуме. Они, кстати, действуют 
на основании даже не закона, а по-
ложения. Пока никаких подвижек 
не видим. 

 Æ Летом уходите на каникулы?

– Как и в прошлые годы, депу-
таты Молодежного парламента бу-
дут участвовать в различных фо-
румах, акциях. В августе начинаем 
сборы. Несмотря на то что в июле 
мы подвели итоги, парламент про-
должит свою деятельность до того, 
как будут инициированы следу-
ющие выборы. Есть еще над чем 
работать. 

 Æ В Заксобрании представлено 
много политических партий. В 
Молодежном парламенте тоже 
так?

– У нас ярко представлены раз-
ные партии. Но идея нашего со-
зыва – без политики. Мы должны 
находить общие проекты, направ-
ления и пытаться их реализовать 
совместными усилиями. Так что 
никакого партийного соперниче-
ства. 

 Æ Многие молодые депутаты тре-
тьего созыва планируют связать 
свое будущее с политикой?

– Думаю, да. В Молодежный 
парламент и идут за тем, что-
бы понять, нужна им политиче-
ская карьера или нет, будут ли они 
продолжать депутатскую деятель-
ность. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото предоставлено Молодежным 
парламентом

Иван Комельков: 
«Идея нашего созыва 
– без политики»
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�� Молочное�
производство���
Новая молочно-товарная 
ферма открылась 
в деревне Сорты 
Заларинского района. 
Предприятие удалось 
построить благодаря 
государственной 
грантовой поддержке. 
В открытии нового 
сельхозпредприятия 
приняли участие первый 
заместитель министра 
сельского хозяйства РФ 
Оксана Лут и губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев.

Мечта�сбылась!

К деревенскому празднику 
местные жители подошли осно-
вательно. Здание новой фермы 
было украшено яркими шарами, 
по соседству разместилась им-
провизированная сцена для вы-
ступления самодеятельных арти-
стов. Работники отдела сельского 
хозяйства подготовили фотозону 
с сельской тематикой, которую 
украшали русская печь, тюки сена 
и плетень с подсолнухами. Здесь 
же развернулась выставка-дегу-
стация молочных продуктов.

Новая семейная ферма на 188 
голов открылась в крестьянско-
фермерском хозяйстве Андрея 
Распутина. КФХ специализируется 
на молочном производстве, а с 
2020 года имеет статус семено-
водческого, выращивая элитные 
семена. 

– Порядка 50 миллионов руб- 
лей было потрачено на строитель-
ство, из них свыше 28 миллионов 
рублей составила сумма гранта, 
остальная часть – собственные 
средства. Около года шла стройка. 
И вот сбылась моя мечта, – поде-
лился фермер. – Мы также допол-
нительно закупили в Краснояр-
ском крае 20 коров голштинской 
породы и кормозаготовительную 
технику. 

На новом сельхозпредприятии 
создано 14 рабочих мест. Для жи-
телей деревни Сорты это возмож-
ность устроиться на работу по 
месту жительства с приличной 
зарплатой.

иМпульс�к�развитию�
сеМейного�бизнеса�

В открытии предприятия мо-
лочного направления приняли 
участие первый заместитель ми-
нистра сельского хозяйства РФ 
Оксана Лут и губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев.

Для гостей провели экскурсию. 
Ферма оснащена новым современ-
ным оборудованием. Доильное от-
деление обслуживают операторы, 
которые присоединяют аппараты 
для доения. Молоко стекается и 
сразу охлаждается в специальном 
танке. На новой ферме полностью 
автоматизированы производ-
ственные процессы: установлены 
стойловое и поильное оборудо-

вание, навозоуборочный транс-
портер.

– Я второй раз в Заларинском 
районе, вижу улучшения. Посети-
ли сегодня в числе прочих среднее 
и малое сельскохозяйственные 
предприятия. Важно, что отно-
шение людей к своей территории 
позитивное и рачительное. Есть 
потенциал для реализации новых 
проектов, министерством сель-
ского хозяйства России финанси-
рование для этого предусмотре-
но. Как раз обсудили перспективы 
ввода в оборот земель для раз-
вития аграрного сектора. Глав-
ное, чтобы была хорошая погода и 
конъюнктура рынка, и все будет 
хорошо, люди у вас прекрасные, – 
отметила Оксана Лут.

Создание семейных ферм раз-
вивает молочное животноводство 
в регионе, а главное, дает импульс 
к развитию семейного бизнеса на 
селе, отметил губернатор Игорь 
Кобзев. 

– Радостно видеть такие проек-
ты, реализуемые в очень правиль-
ном русле. Сегодня свыше 98% 
получателей мер господдержки в 
регионе – это как раз малые пред-
приятия и крестьянские фермер-
ские хозяйства. Вижу, что вы со-
брали крепкий коллектив, желаю 
не останавливаться на достигну-
том, развиваться дальше. Рынок 
сбыта в Иркутской области боль-
шой, наши жители должны иметь 
возможность выбора молочной 
продукции от разных местных 
производителей, включая ферме-
ров, – уверен глава региона.

от�поля�до�потребителя

Главе КФХ Андрею Распутину за 
несколько лет удалось восстано-
вить территорию бывшего совхоза 
и выйти на большое производ-

ство. Он не только кормит свой 
район, но и возит продукцию в 
областной центр. 

Проект новой фермы – это не 
первая государственная поддерж-
ка. Десять лет назад на средства 
гранта минсельхоза фермер за-
купил 20 племенных нетелей и 
необходимую технику. Сейчас 
в хозяйстве содержат 358 голов 
крупного рогатого скота и свыше 
300 свиней. 

Сегодня КФХ Распутина – пер-
спективное, передовое развиваю-
щееся хозяйство. Из года в год оно 
получает стабильный урожай зер-
новых, наращивает объемы про-
изводства продукции. КФХ вносит 
значительный вклад в развитие 
экономики района. 

Новая ферма послужит даль-
нейшему развитию фермерского 
хозяйства и позволит в разы уве-
личить объемы производства.

– За прошлый год произведено 
свыше 700 тонн молока, на одну 
фуражную корову пришлось бо-
лее 6 тысяч килограммов молока, 
– пояснила руководитель потре-
бительского кооператива, супруга 
фермера Татьяна Распутина. – У 
нас работает весь производствен-
ный цикл – от поля до потре-
бителя. Собственное молоко мы 
перерабатываем, производим бо-

лее 20 наименований продукции, 
обеспечивая ей бюджетную сферу.

деревня�на�жительство

Как сообщила начальник от-
дела сельского хозяйства адми-
нистрации Заларинского района 
Мария Попова, за последнее время 
на территории было открыто не-
сколько ферм. Две из них постро-
ены в Бажирском муниципальном 
образовании, одна – в Троицком. 
В фермеры охотно идет молодежь.

– У нас в районе по госпрограм-
мам строится жилье для молодых 
семей и бюджетников, обновля-
ются объекты социальной сферы, 
проводится ремонт дорог. Очень 
радует, что молодежь выбирает 
деревню на жительство. Успехи 
земляков – повод для гордости. 
Наш молодой фермер Александр 
Кобзарь стал лучшим пахарем в 
области, – рассказала Мария По-
пова.

Создать свое хозяйство моло-
дым помогают гранты «Агростар-
тапа». Это новая мера поддержки 
аграриев, введенная недавно. А 
государственная грантовая под-
держка семейных животноводче-
ских ферм в Иркутской области 
продолжается с 2012 года. За 11 
лет 85 крестьянских фермерских 
хозяйств получили средства на 
строительство ферм. Без мало-
го 1 млрд рублей был направлен 
на эти цели. Благодаря этому в 
22 муниципальных образованиях 
области работают новые и рекон-
струированные фермы. Фермеры 
также обновляют парк машин и 
оборудования, покупают высоко-
продуктивных животных.

Село живет и работает, несмо-
тря на трудности.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и Алексея КУШНиреНКО

к����Мпания террит����рии

сельское�хозяйств

Дело всей семьи
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�� техника  аграрии�
Приангарья�начали�заготовку�
кормов.�Более�200�единиц�
кормоуборочных�комбайнов�
задействуют�для�этой�работы�
хозяйства�региона.�а�сейчас�
у�них�есть�возможность�
приобрести�обновленную�
версию�популярного�у�селян�
кормоуборочного�комбайна�
DON�680М.�Эта�агромашина�
производства�компании�
Ростсельмаш�ранее�была�
отмечена�множеством�наград,�
а�теперь�получила�новые�
положительные�отзывы�
различных�производителей�
сельхозтоваров�Сибири.�

Высокая производительность, удобство 
управления, а главное – качественная 
заготовка кормов. Эти главные достоин-
ства отличают кормоуборочный комбайн 
DON 680М. Он проверен временем и вы-
соко оценен аграриями разных регионов. 
Лишнее доказательство – его победы на 
Всероссийских конкурсах «Лучшая сель-
скохозяйственная машина» в 2011, 2013, 
2015 и 2017 годах в номинации «Лучшая 
кормозаготовительная техника». 

В сельскохозяйственном производ-
ственном кооперативе «Максимовский» 
Шербакульского района Омской области 
первый такой комбайн приобрели в про-
шлом году, где он отлично себя показал 

при уборке кукурузы, силоса и других 
культур. 
– Мы купили его, чтобы улучшить процесс 
заготовки сочных кормов для нужд живот-
новодства. Выбор пал именно на эту мо-
дель, потому что она единственная на рын-
ке в своем классе, у которой установлен 
доизмельчитель зерен. Также для нас была 
важна простота эксплуатации и обслужи-
вания, доступность запчастей и низкая сто-
имость владения. У комбайна установлен 
двигатель с турбонаддувом, это позволяет 
снизить общий расход топлива и перена-
править сэкономленные средства на дру-
гие нужны, – отметил председатель СПК 
«Максимовский» Миделхан Аубакиров. 
Кормоуборочный комбайн DON 680M – 
абсолютный лидер по количеству продаж 
в России. Эта модель – оптимальный вари-
ант для средних и мелких ферм со стадом 

до 500 голов или крупных животноводче-
ских хозяйств, которые используют маши-
ны подобного класса, чтобы обеспечить 
ежедневную подкормку. 

В ЗАО «Бобровское» Сузунского района 
Новосибирской области впервые DON 
680M стал работать больше десяти лет 
назад. Сейчас на поля хозяйства выходят 
уже четыре таких комбайна. Аграриев они 
устраивают по всем параметрам:

– Мы довольны качеством уборки, стои-
мостью, доступностью запчастей и опе-
ративностью сервисного обслуживания. 
Могли бы взять и дороже «игрушку», но 
она бы экономически долго окупалась и 
ничем не выигрывала, – сказал директор 
ЗАО «Бобровское» Анатолий Громов. 

История модели DON 680М началась в 
1986 году. С того времени она претерпела 

несколько модернизаций. Комбайн мо-
жет заготовить за сезон до 10 тыс. тонн 
кормов. Многофункциональная машина 
способна эффективно работать в разных 
климатических условиях.  
В нашем регионе официальным дилером 
Ростсельмаш является ООО «Техцентры 
Сотранс». Представительство находится в 
городе Шелехов. Там аграрии Приангарья 
могут приобрести сельскохозяйственную 
технику, сельхозоборудование, запчасти, 
оформить лизинг, а также получить техоб-
служивание и поддержку, гарантийный и 
постгарантийный ремонт.
– В 2023 году обновленная версия DON 
680M получила дополнительное обнов-
ление: коробку передач с электрогидро-
управлением – переключение передач 
кнопкой и более информативный дисплей 
в кабине. Тестирование модели прохо-
дило в пяти агроклиматических зонах. 
Комбайн показал высокую эффектив-
ность независимо от условий уборки. Он 
прекрасно справлялся с покосом травы, 
скашиванием кукурузы, заготовкой кор-
мов. Потери при работе оказывались ми-
нимальными. А сейчас для успешного ве-
дения дел аграриям важно использовать 
комплексный подход, учитывать разные 
факторы – от доступности запчастей на 
рынке до снижения расходов на горюче-
смазочные материалы, – подчеркнул Дми-
трий Ткаченко, директор ООО «Техцентры 
Сотранс», дилерского центра Ростсель-
маш в Иркутской области.

 � Юлия МаМонтова

СельСкое�хозяйСтв

�� ПРоизводСтво���
В тот день, когда в Сортах  
открывали молочно-
товарную ферму, в 
Заларях запустили еще 
одно сельхозпроизводство 
– первую линию 
завода по переработке 
масличных культур. 

– Предприятие строится тре-
тий год, сегодня проведен проб-
ный запуск. Ранее мы занимались 
хранением, очисткой, реализаци-
ей зерновых масличных культур. 
Теперь займемся переработкой, – 
пояснил представитель предпри-
ятия Дмитрий Коваленко. – Сей-
час мы находимся в режиме пу-
сконаладочных работ, занимаемся 
отладкой оборудования.

В цехе планируют перераба-
тывать до 150 тонн сырья в сут-
ки. Следующий шаг – запуск цеха 
экстракции, где будет проводить-
ся более глубокая обработка сырья. 
Рапсовое масло будут реализовы-
вать по регионам России и в Ки-
тай. Также в перспективе обсуж-
дается и переработка льна.

Вторичную продукцию пере-
работки – жмых и шрот, кото-
рая останется после производства 
масла, используют как сырье для 
производства кормов.

– Сегодня начал свою рабо-
ту цех прессования, планируется 
перерабатывать до 150 тонн сы-
рья в сутки. В ближайшее время 

предстоит наладка оборудования, 
выравнивание всех производ-
ственных процессов. Потом бу-
дет запущен цех экстракции, ко-
торый позволит проводить более 
глубокую обработку сырья. Запуск 
такого рода производства крайне 
важен и для Заларинского района 
в частности, и для всего региона 
в целом, – прокомментировал гу-
бернатор Игорь Кобзев. 

 �  Людмила Шагунова 
 Фото алексея КуШниренКо

DON 680М – главный 
помощник животноводства 

Первая линия завода
Линия способна перерабатывать  
до 150 тонн масличных культур в сутки
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Снегоболотоход АГ30 разработан 
с учетом особенностей всех типов 
грунта, по которым он может сво-
бодно передвигаться, – песка, сне-
га, льда, грязи, валунов, рек и болот 
и т.д. Предназначен для перевозки 
8–10 взрослых человек, а также 
автономного проживания четырех 
человек. Грузоподъемность АГ30 
превышает одну тонну. Чаще всего 
он используется предприятиями 
нефтегазовой, золотодобывающей, 
энергетической, геологоразведоч-
ной отраслей.  

– Выставочные и конгрессные 
мероприятия обычно подразуме-
вают отложенный эффект: экспо-

ненты знакомятся между собой, 
обмениваются контактами, потом, 
если партнеры нашли друг дру-
га, время уходит на разнообраз-
ные сложные процедуры закупок. 
Поэтому я был приятно удивлен 
таким незамедлительным резуль-
татом, реальной отдачей от вы-
ставки непосредственно во время 
ее проведения. Несомненно, это и 
эффект активной работы команды 
стендистов ФРП, и закономерный 
итог того, что на выставке со-
бралась по-настоящему заинтере-
сованная и мотивированная ау-
дитория, – говорит генеральный 
директор ИЗГТ Александр Горин.

Впрочем, помимо работы на 
стенде ФРП работал и в других 
форматах: директор Фонда Яна 
Шевченко выступила на сессии Ас-
социации кластеров, технопарков 
и ОЭЗ России и на пленарном засе-
дании федерального ФРП. Первый 
доклад был посвящен созданию 
межрегионального Промышлен-
ного химического кластера, кото-
рый ведет команда Фонда. Статус 
его участника даст возможность 
предприятиям претендовать на 
меры государственной поддержки, 

позволяющие снизить издержки 
при реализации будущих проектов 
на всех этапах жизненного цик-
ла: льготное кредитование про-
ектов по производству приоритет-
ной продукции, субсидирование 
до 50% затрат на приобретение 
стартовой партии промышленной 
продукции в размере до 150 млн 
рублей, а также безусловное право 
на применение процедуры налого-
вого и таможенного мониторинга. 

Второй доклад посвящен непо-
средственно работе Фонда разви-
тия промышленности Иркутской 
области. Яна Шевченко поделилась 
опытом, как в Иркутской области 
удалось создать систему поддерж-
ки промышленных предприятий 
не только посредством заемного 
финансирования. По количеству 
региональных компенсационных 
программ мы в группе лидеров 
по стране. А по количеству про-
финансированных с помощью ФРП 
проектов Иркутская область зани-
мает восьмое место в России.

– Будет здорово, если наша экс-
пертиза поможет другим регио-
нальным фондам внедрить у себя 
аналогичные меры поддержки. А 
команда ФРП Иркутской области 
продолжит вести работу в этом 
направлении. Благодаря поддерж-
ке регионального правительства и 
лично губернатора Игоря Кобзе-
ва мы имеем возможность вести 
постоянную аналитическую рабо-
ту, исследуя потребности бизнеса, 
чтобы создавать новые программы, 
которые помогают промышленно-
сти Приангарья повысить конку-
рентоспособность и закрепиться на 
новых рынках, – объяснила Яна 
Шевченко.

 � Василий ПетроВ

 � мастера   стеклярус, войлок, 
кружево, кожа и вышивка превратились 
под руками народных мастеров в карту 
Приангарья. в единый день фольклора, 
молодой праздник, иркутяне и гости 
города приняли участие во флешмобах с 
народными танцами и песнями, а также 
первыми увидели результат многомесячной 
работы более 120 мастеров. вышитая карта 
Иркутской области стала продолжением 
всероссийского проекта «вышитая карта 
россии».

   ИзюмИнКа в Каждом районе
Панно 2,5 на 2,5 метра – прямое продолжение проекта 
«Вышитая карта России», инициированного Чувашским 
национальным музеем в 2022 году. В этом году всерос-
сийская акция продолжается, но теперь в поле зрения 
– регионы. Подготовка к презентации вышитой карты 
области велась с февраля.

– Сама карта два двадцать на два пятнадцать, – внесла 
уточнение заведующая отделом «Ремесленное подво-
рье» Иркутского областного Дома народного творче-
ства, куратор проекта Ольга Ращенко. – У нас не так мно-
го территорий вышивают, поэтому мы дали карт-бланш 
для творчества: это могла быть аппликация, кружево, 
валяние, главное, чтобы мы могли сшить это с другими 
частями карты. Мастера отобразили не только народы, 
проживающие в районах, но и современные достопри-
мечательности: например, Казачинско-Ленский район 
изобразил БАМ – великую стройку на территории на-
шей области, в Жигалово отобразили реку Лену, Шиш-
кинские писаницы и Ковыктинское месторождение.

Как отметила Ольга Ращенко, некоторые районы объ-
явили конкурс на лучшую вышивку – в районные учреж-
дения культуры направлялись шаблоны, демонстриру-
ющие размер территории. «Спасибо Чувашии за идею 
с шаблонами», – сказала куратор, показывая выпилен-
ный из фанеры Бодайбинский район.

 X стр. 24

сотруднИчеств

«Иннопром» до заграниц довез
На выставке в екатеринбурге иркутский 
завод подписал международный контракт

 Стенд Иркутской области  
на «Иннопроме»

 � знай нашИх  В Екатеринбурге состоялась международная промышленная 
выставка «Иннопром». Иркутская область впервые участвовала в ней 
со стендом, организатором выступил региональный Фонд развития 
промышленности. И результат, что бывает нечасто, последовал незамедлительно: 
Иркутский завод гусеничной техники прямо на стенде подписал договор  
о поставке вездеходов-болотоходов в одну из среднеазиатских стран. Название 
страны предприятие раскрывать пока отказывается, ссылаясь на слишком 
острую конкурентную борьбу. Но даже в этих условиях иркутский производитель 
нашел своего покупателя.

120 мастеров вышИлИ Карту областИ
В День фОЛьКЛОРА В ИРКУтСКе ПОКАзАЛИ гОтОВУю РАБОтУ
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Г    сть номера

Больше 20 лет «Облагроснаб» 
поставляет в Иркутскую область 
только лучшие образцы аграр-
ной техники. Одна из новинок, с 
которой познакомились ферме-
ры и руководители сельскохо-
зяйственных предприятий, – ле-
мешной плуг FINIST ПЛНУ-8-40 
Алтайских машиностроитель-
ных заводов АЛМАЗ. Оборудова-
ние выдерживает максимальные 
нагрузки, за счет увеличенной 

ширины захвата каждого корпу-
са повысилась производитель-
ность. Плуг подрезает, рыхлит, 
крошит и оборачивает пласт 
почвы, запахивает сорняки. От-
вальная обработка почвы улуч-
шает проникновение воздуха, 
воды и питательных веществ к 
корням растений.

– С заводами АЛМАЗ давно зна-
ком. Этому производителю я 

доверяю, устраивает ценовая по-
литика. Изготовитель прислуши-
вается к мнению потребителей, 
что тоже очень ценно. Когда я 
высказал свои пожелания, то их 
учли при выпуске новых моде-
лей, – сказал Александр Ефимен-
ко, фермер Аларского района.

Петербургский тракторный за-
вод, одно из немногих пред-
приятий в России, которое в 

современных экономических 
условиях не снизило, наоборот, 
увеличило выпуск высокопроиз-
водительной техники. 

– Трактор «Кировец» серии К-7М, 
который мы представили во 
время демонстрационного по-
каза, полностью собран из оте- 
чественных комплектующих. У 
него отличная проходимость и 
маневренность. Для улучшения 
потребительских свойств дви-
гатель Тутаевского моторного 
завода оснащен системами элек-
тронного управления подачей 
топлива и соответствует россий-
ским стандартам экологии. Про-
изводитель настолько уверен в 
этой технике, что дает гарантию 
два года, хотя раньше этот срок 
был вполовину меньше, – отме-
тил Валерий Изосимов, директор 
дилерского центра АО «Обла-
гроснаб». 

Каждый «Кировец» оборудован 
штатной системой удаленного 
контроля, поэтому в режиме он-
лайн можно отследить местопо-
ложение трактора, его текущую 
скорость, расход топлива, основ-
ные рабочие параметры и ава-
рийные сигналы.

– Демонстрационный показ – 
дело не только хорошее, но и 
нужное. В поле идет живое об-

щение, технику можно увидеть 
своими глазами, изучить все ее 
особенности на месте. Благода-
ря «Облагроснабу» увидел, как 
производитель модернизировал 
«Кировец», сделал его комфор-
тнее и универсальнее, – поде-
лился своими впечатлениями 
Аполлон Иванов, генеральный 
директор СХАО «Приморский». 

Официальный дилер обеспе-
чивает адаптацию машин под 
местные условия, осуществляет 
гарантийное обслуживание и 
технические осмотры. Сервис-
ная служба и развитая ремонт-
ная база позволяют оперативно 
возвращать технику в строй. 

– Сельское хозяйство – это не-
легкий труд, но вместе с тем 
благородное дело. С техникой, 
которую мы поставляем, труд 
на земле только в радость. Так-
же обеспечиваем аграриев удо-
брениями, средствами защиты, 
проводим консультации. А еще 
развиваем собственное произ-
водство. У нас есть цех для вы-
пуска сеновязального шпагата. В 
мастерских изготавливаем ямо-
буры, грабли, бороны, опрыски-
ватели, наливные катки и т.д. Ре-
монт проводим на самом лучшем 
уровне. Чтобы с уверенностью 
смотреть в завтрашний день, 
необходимо обеспечить продо-
вольственную безопасность в 
регионе. Отечественная техника 
поможет справиться с этой за-
дачей, – подчеркнул Валерий По-
пов, генеральный директор АО 
«Облагроснаб». 

 � Наталья МУСТАФИНА

Производств

Техника, с которой труд  
на земле в радость

 � знай наших  отечественные производители аграрной техники 
продолжают активно наращивать технологическое преимущество 
выпускаемых изделий. Петербургский тракторный завод и заводы аЛмаз, 
которые специализируются на производстве почвообрабатывающей техники, 
совершенствуют серийные модели. официальный дилер в Приангарье 
ао «облагроснаб» провел демонстрационный показ в аларском районе, 
представив трактор нового поколения «Кировец» и усиленную версию 
лемешного плуга FINIST ПЛнУ-8-40. 
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– Каждое лето врачи 
Братской районной боль-
ницы в составе «плавучей 
поликлиники» проводят 
профилактические осмо-
тры населения отдаленных 
поселков. Как правило, спе-
циалисты посещают насе-
ленные пункты, находящи-
еся за акваторией Братского 
водохранилища. Добраться 
в эти поселки можно толь-
ко с помощью паромной 
переправы. С первых дней 
навигации жители ждут 
визита врачей. Выездная 
форма работы позволяет 
провести диспансеризацию 
местного населения, своев-
ременно выявить и пред-
упредить развитие опасных 
заболеваний, − отметил 
Алексей Шелехов.

Главный врач Братской 
районной больницы Мари-

на Середкина рассказала, 
что в рамках первого выез-
да врачебная бригада в со-
ставе врача ультразвуковой 
диагностики, невролога, 
гинеколога, офтальмолога, 
педиатра, эндокринолога, 
терапевта, уролога осмо-
трели 427 жителей посел-
ков Карахун, Прибойный, 
Шумилово, в том числе 146 
детей. Во время следующе-
го выезда специалисты по-
сетили поселки Харанжи-
но, Озерный, Наратай, где 
провели диспансеризацию 
249 человек, в том числе 
44 детей. Также врачами-
специалистами осмотрено 
на дому 54 маломобильных 
пациента. 

– В населенных пун-
ктах специалисты прово-
дят прием на базе мест-
ных ФАПов и участковых 

больниц. Такие выезды 
в территории с трудной 
транспортной доступно-
стью проводим дважды в 
год – летом по воде, зимой 
– по льду. Помимо осмо-
тра специалистов и ряда 
исследований, таких как 
ЭКГ, УЗИ, берем материал 
для анализа – кровь, ги-
некологические мазки. При 
необходимости возможно 
проведение биопсии и ма-
лых операций, – пояснила 
Марина Середкина.

Руководитель медицин-
ской организации также 
сообщила, что сейчас боль-
ница приобретает новый 
передвижной мобильный 
комплекс с флюорографом 
и маммографом. Средства 
в размере 35 млн рублей 
направлены из областного 
бюджета. 

Напомним, выступая с 
посланием о положении 
дел в Иркутской области 
в 2022 году и основных 

направлениях областной 
государственной полити-
ки на 2023 год, губернатор 
Приангарья Игорь Кобзев 
подчеркнул важность по-
вышения доступности ме-
дицинской помощи для 
жителей отдаленных тер-
риторий, а также поручил 
региональному минздраву 
обеспечить раннее выяв-
ление заболеваний путем 
проведения профилакти-
ческих медицинских ос-
мотров и диспансеризации 
населения по всей Иркут-
ской области. 

– Плановая задача на 
2023 год – осмотреть по-
рядка 700 тысяч взрослых 
и более 500 тысяч детей, – 
сказал глава региона. 

В этом году работа 
«плавучей поликлиники» 
традиционно организо-
вана на территории Усть-
Удинского и Братского рай-
онов. В населенные пункты 
Усть-Удинского района спе-
циалисты местной боль-
ницы отправятся в начале 
августа на катере.

 � Василий ПЕТРОВ

На дальних берегах
Врачи Братской районной больницы совершили  
два рейса по водохранилищу в отдаленные села

 � медПомощь «Плавучая поликлиника» 
побывала в шести отдаленных поселках, 
где медики осмотрели порядка 700 
жителей. Об этом сообщил исполняющий 
обязанности министра здравоохранения 
Иркутской области Алексей Шелехов.

ао «обЛаГроснаб»:   ИРКУТСК, УЛ. ТРАКТОВАя, 4А,   Т. 8 (3952) 778-130,   www.IrkagroSNab.ru
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�� Вера  Неделя 
колокольного звона на  
10 площадках Приангарья 
– такой масштаб  
VI фестиваля 
колокольного звона 
«Байкальский благовест». 

���ПокроВитель�зВонарей

«Благовестом» называют цер-
ковный звон одним большим ко-
локолом, который сообщает при-
хожанам о начале богослужения. 
Однако в Иркутске, Ангарске, Ше-
лехове, вдоль берегов Иркута на 
всю округу раздаются переливы 
трезвона – праздничного звона не-
сколькими колоколами в три при-
ема. В 2023 году Иркутская митро-
полия отмечает сразу два события: 
270-летие со дня рукоположения 
Святителя Софрония Иркутского, 
а также 105-летие со дня его ка-
нонизации. Для звонарей фигура 
Епископа Иркутского и Нерчинско-

го особая, ведь он считается покро-
вителем звонарей в Сибири.

– Наш фестиваль проходит с 
2015 года и задумывался в каче-
стве подготовки к 100-летию про-
славления Святителя Софрония 
Иркутского. 13 июля по новому 
стилю в 1918 году Иркутск был 
охвачен торжеством – одним из 
решений Поместного Собора, про-
ходившего в смутные годы, ста-
ло прославление Святителя Со-
фрония, – рассказал руководитель 
комиссии по культуре Иркутской 
епархии протоиерей Павел Теле-
гин. – Уже в шестой раз мы соби-
раемся здесь и слушаем звонарей. 
Это действительно часть нашей 
души, прославление Бога без слов. 
Есть икона в красках, а есть икона 
в звуке, издаваемом, казалось бы, 
простым металлическим инстру-
ментом. Святителя Софрония мы 
считаем покровителем не только 
Иркутска и всей Сибирской земли, 
но и покровителем колокольного 
звона. Ему и посвящаем фести-
валь.

У шестого по счету «Байкаль-
ского благовеста» с 2022 года есть 
фестиваль-побратим, проходящий 
в Братске. Оба мероприятия при-
званы объединять мастеров коло-
кольного звона, возрождать тра-
дицию звонарства в регионе. Ру-
ководитель иркутской школы цер-
ковных звонарей «Благовестник» 
Александр Ипполитов говорит, что 
потребность в звонарях не угасает, 
и школы, обучающие на звонарей, 
нужны. За 16 лет своего существо-
вания школа при Спасском храме 
обучила не меньше 200 звонарей 
не только для Иркутской области, 
но и для Енисейска Красноярского 
края и Бурятии.

– В этом году мы провели вто-
рой фестиваль в Братске, чтобы 
растормошить местных звонарей, 
поскольку там школа когда-то бы-
ла, но сейчас возродить пока не 
получается, – отметил Александр 
Ипполитов. – Первый фестиваль, 
прошедший в прошлом году, стал 
стимулом для развития звонар-
ской школы в Усть-Илимском рай-
оне. Бывает, что люди начинают 
заниматься, а потом уходят из на-
шего ремесла, это естественный 
процесс. Дефицит звонарей возни-
кает по ряду естественных причин: 
болезнь, переезд в другой город, 
смена работы и так далее. Вот и в 
Братске по стечению ряда обстоя-
тельств закрылась школа звонарей. 
Есть еще опасность навязывания 
нам электронного звона, но он ни-
когда не заменит живого звонаря.

Важной частью «Байкальского 
благовеста» является традицион-
ный сплав - крестный ход.

– Первое время был плот, на ко-
торый мы ставили передвижную 
звонницу, а теперь у нас два ката-
марана, – добавляет Александр Ип-
политов. – К нам присоединяется 
целая флотилия надувных лодок, 
есть рафт на десять человек. Люди 
сплавляются с нами, это здорово, 
вдохновляет не только верующих. 

От Шаманки два дня с ночевкой в 
Баклашах до Иркутска через Иркут. 
Это грандиозное событие!

���один�удар�В�секунду

Традиционно начало фестиваля 
проходит в Богоявленском собо-
ре. Участники поднялись по кру-
той лестнице и оказались на коло-
кольне, где, несмотря на плюсовую 
температуру, было прохладно – с 
Ангары дул сильный ветер. Но ко-
локола запели лишь тогда, когда к 
ним прикоснулась рука звонаря.

Первый фестивальный звон для 
слушателей, разместившихся вни-
зу, исполнил звонарь Богоявлен-
ского собора Александр Арзамазов. 
Свой путь в качестве звонаря он 
начинал с разнорабочего, придя 
восстанавливать храм в девяно-
стые.

– Меня и еще нескольких че-
ловек учил Олег Бычков, он был 
миссионером и в Монголии, и в 
Америке, одним из первых, кто 
вышел на мощи святителя Инно-
кентия. Когда появилась возмож-
ность приобрести колокола, он сам 
поехал их выбирать, договаривался 
со звонарями, организовал разве-
ску колоколов, – вспоминает муж-
чина. – Сначала вчетвером звони-
ли, звонарей не хватало. Позвали 
меня помогать, а у меня слуха му-
зыкального нет. Олег показал мне 
на большой колокол и сказал: «Ви-
дишь колокол? Рядом часы висят, 
смотри на секундную стрелку и бей 
с интервалом в одну секунду». Это 
не так-то просто одинаковые про-
межутки времени выдерживать! 
Потом Олег меня на два колокола 
поставил, потом на три. Теорию 
рассказывал, историю. Сказал, что 
звон тогда будет церковным, когда 
соблюдаются каноны.

Часы, кстати, внутри колоколь-
ни действительно висят.

– В этом году география ма-
стеров колокольного звона из-за 

ПраВ����слаВие

«Байкальский благовест» 
Святителя Софрония
В Приангарье в шестой раз прошел 
фестиваль колокольного звона
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недостаточного финансирования 
несколько сократилась: Иркутск, 
Шелехов, Слюдянка, пос. Желез-
нодорожный, Москва (оттуда аж 
четыре звонаря) и Красноярск. Для 
сравнения, на первый фестиваль 
приехало 22 звонаря из 11 городов. 
Сейчас акцент делаем на наших 
звонарей. Для них это большое 
подспорье, мотивация к дальней-
шему развитию и преодоление па-
ники перед колоколами, тем более 
кафедральный собор и публичное 
выступление, – добавляет Алек-
сандр Ипполитов.

Среди юных участников фести-
валя первым попробовал сыграть 
на колоколах Богоявленского собо-
ра Захар Швецов из Иркутска. Его 
дебют состоялся в прошлом году на 
пятом «Байкальском благовесте». 
Мальчик занимается в звонарской 
школе с пяти лет. Сейчас Захару 
девять.

– Хочу стать профессиональ-
ным звонарем. Я никогда не был 
в Москве, но очень хотел бы по-
пробовать сыграть на московских 
колоколах!

   Молитва в бронзе

История колокольного звона, 
как и крещение Руси, насчитывает 
более тысячи лет. Если вера при-
шла с востока – из Константинопо-
ля, то колокола пришли с западной 
церкви. Об этом взрослым и детям, 
учащимся в школе «Колокольный 
градъ» при Храме Покрова Пре-
святой Божией Матери на Город-
не Москва, рассказывает диакон 
Алексей Пугачев. В «Байкальском 
благовесте» он принимает участие 
впервые и приехал не один, а с 
тремя сыновьями.

– Звонарское дело – это церков-
ное послушание, в котором задей-
ствован я и мои дети. Изначально 
школу благословили открыть как 
детскую, но в какой-то момент 
родители тоже захотели попро-
бовать, и возникла необходимость 
учить взрослых. Сейчас у нас есть 
и детское, и взрослое направление, 
– рассказал диакон.

Как отметил наш собеседник, 
звон сибиряков и москвичей раз-
личается техникой исполнения, а 
для звонаря со стажем обнаружить 
различия несложно.

– Если мы берем дореволю-
ционные времена, то в каждом 
регионе была своя колокольная 
традиция. Это было обусловлено 
тем, что люди меньше коммуни-
цировали – в одном городе живет 
звонарь, он особо никуда выехать 
не может. Из Иркутска до Москвы 

добраться мог себе позволить не 
каждый, поэтому звонари пере-
нимали опыт друг у друга в своем 
городе или селе. Получалось, что 
ученик передавал ученику, а тот 
добавлял что-то свое, но при этом 
сохраняя общую традицию. Сейчас 
все гораздо проще, есть интернет, 
мы можем посмотреть, как звонят 
во Владивостоке, в Америке, где 
угодно. У нас есть несколько доре-
волюционных традиций: Ростов-
ская, Московская, Псково-Печер-
ская. Эти звоны написаны в но-
тах, и мы можем их с точностью 
воспроизводить. На территории 
современной России колокольный 
звон динамически развивается, 
пространство необъятное, коло-
колен много, каждый ученик го-

ворит свое слово в колокольной 
традиции.

На основе московской колоколь-
ной традиции учатся в поселке 
Железнодорожный Усть-Илимского 
района. С прошлого года там от-
крылась своя звонарская школа 
«Пасхальный звон», вдохновлен-
ная первым фестивалем колоколь-
ного звона в Братске. Возраст уче-
ников от восьми до 70 лет. Мы 
пообщались с ее руководителем 
Владимиром Латышенко.

– Возрождение колокольного 
звона – важное событие для нас. 
Приход у нас маленький, вот и ду-
мали, с чего начать? В первый раз 
что-то не пошло, а потом приехали 
на фестиваль в Братск и увидели 

воочию, что это такое, что мы не 
одни, а есть коллеги, которые под-
сказали, помогли. К нам пришло 25 
человек, и на сегодняшний день у 
нас 15 человек звонящих. Мы про-
должаем свою работу, не останавли-
ваемся на достигнутом, – поделился 
с нами Владимир. – Каждый раз, 
поднимаясь на колокольню, ты при-
касаешься к старинным колоколам, 
и звучат они очень здорово. Новый 
звон, новые мастера. У каждого ко-
локола свой голос, а каждый звонарь 
звонит по-своему. Безусловно, есть 
разница между электронным и жи-
вым звонарем, ведь у живого звона-
ря есть душа, и он молится.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора
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�� СУДЬБА�ЧЕЛОВЕКА��
27 июня 2010 года в дом 
жителей Кембриджа 
(штат Массачусетс, США) 
Дональда Хитфилда и 
Трейси Фоли ворвались 
вооруженные сотрудники 
ФБР. Незадолго до 
этого семья вернулась 
из ресторана, где 
праздновала 20-летие 
старшего сына Тима. 
Младшему Алексу было 
16. Изумленные сыновья 
супружеской пары 
сначала подумали, что 
силовики перепутали 
дома, но это было только 
начало запутанной 
истории. Парни просто 
не верили своим глазам, 
читая газеты, и своим 
ушам – слушая то, что 
пишут и говорят про их 
родителей. Оказалось, 
что папа с мамой, эти 
степенные выходцы из 
Канады с гарвардским 
образованием, на самом 
деле русские разведчики-
нелегалы Андрей Безруков 
и Елена Вавилова. 

«Мне предстояло давать пока-
зания, и я должен был быть аб-
солютно уверен, что они невино-
вны», – рассказал в одном из ин-
тервью Алекс.

 На каких условиях Дональда-
Андрея и Трейси-Елену выпустили 
в Россию, долгое время оставалось 
тайной. Скорее всего, между раз-
ведками в это время шел  закрытый 
торг. Позднее в прессе появились 
сообщения, что 7 июля страны на 
высшем уровне договорились об об-
мене задержанных в США агентов на 
нескольких заключенных, обвинен-
ных Россией в шпионаже и госизме-
не. На следующий день Хитфилд за-
явил, что его настоящее имя Андрей 
Безруков, а Фоли назвалась Еленой 
Вавиловой. В тот же день супру-
ги покинули Соединенные Штаты.  
По сообщениям СМИ, Россия в об-
мен депортировала Игоря Сутягина, 
Сергея Скрипаля и других.

Вернувшись на родину, Вавило-
вы начали, по сути, новую жизнь. 
В жизненные метаморфозы долго 
не могли поверить сыновья Тим и 
Алекс, которые не сразу научились 

выговаривать свои новые имена – 
Тимофей и Александр Вавиловы, 
считая себя канадцами.

Постепенно Андрей и Елена стали 
публичными людьми, периодически 
проводят встречи с соотечественни-
ками. В конце июня полковники СВР 
в отставке провели встречу с ирку-
тянами в парке «Патриот».

ОТ�ПРЕДАТЕЛЬСТВА�
НЕТ�СТРАХОВКИ

Организатором встречи с леген-
дами службы внешней разведки 
выступил Молодежный парламент 
при Заксобрании Иркутской обла-
сти. Пообщаться с профессиональ-
ными разведчиками пришло мно-
го молодежи.

Перед выступлением гостей ир-
кутяне, которых собрался полный 
зал, вспоминали Кима Филби и 
несколько других знакомых имен 
советских и российских развед-
чиков. 

Гости рассказали, что в провале 
наших нелегалов повинен глава 
четвертого (американского) отде-
ла управления «С» СВР России, 
полковник Александр Потеев. Он 
раскрыл спецслужбам США лич-
ности наших агентов, а потом 
сбежал за океан. Российский суд 
заочно признал его изменником 
Родины и дезертиром. Вскоре по-
явилась информация о его смер-
ти, но как там обстоят дела на 
самом деле, широкой публике не-
известно. 

– Страховки от предательства 
не существует. Можно лишь со-
кратить такую вероятность до 
минимума. Предательство – это 
совпадение нескольких компонен-
тов. У предателя обычно завы-
шена самооценка. Он считает, что 
его недооценивают. Да, есть среди 
разведчиков люди, которые жи-
вут в конфликте с начальником, 
но они не идут на предательство, 
прекрасно понимая, что служат 
государству. Но всегда будут по-
падаться случайные люди, для 
которых разведка и государство 
не являются самым высшим. Они 
попадают туда, как правило, «ав-
томатом». Так вышло и с этим че-
ловеком, чей отец являлся, на ми-
нуточку, Героем Советского Сою-
за, – рассказал на встрече Андрей 
Безруков. 

ЖИЗНЬ�С�ЧИСТОГО�ЛИСТА

В Иркутске гости не впервые. 
В прошлом году Андрей Олего-
вич, который сейчас стал одним 
из ведущих политологов страны, 
проводил лекцию на авиазаводе. А 
в 2010 году, сразу после возвраще-
ния в Россию, разведчиков вместе 
с семьями пригласил посмотреть 
страну Владимир Путин. Андрей 
Безруков и Елена Вавилова с сы-
новьями побывали на Алтае и на 
Байкале. 

Алекс и Тим не имели никакого 
представления о происхождении и 
настоящей работе родителей. Ведь 
те всегда общались на англий-
ском или французском языках. По 
легенде они были выходцами из 
Канады, откуда переехали в США. 
О России у парней было весьма 
смутное представление.

– Чего мы не могли сделать 
– привить сыновьям интерес к 
России. Потому что это бы выгля-
дело странно, – призналась Елена 
Вавилова. – Когда дети приехали в 
Россию, кое-что поняли без нашей 
помощи, например, восхищались 
прекрасными девушками на ули-
цах. Остальное пришлось объяс-
нять – наш выбор, то, что важно 
защищать свою страну даже спо-
собами, которые мы использовали. 
Они поняли, что Россия великая 
страна, она имеет право отстаи-
вать свои ценности в мире.

Сыновьям предстояло узнать, 
что родители не просто русские, 
а сибиряки. Андрей Безруков ро-
дом из Канска Красноярского края. 
Елена Вавилова – томичка. На 
историческом факультете Томско-
го государственного университета 
в начале 1980-х годов они и позна-
комились. Умные, перспективные 
студенты заинтересовали КГБ. В 
то время СВР нуждалась в новых 
кадрах за рубежом. 

Из жизни нелегальных 
разведчиков
Ветераны СВР Андрей Безруков и Елена Вавилова 
ответили на вопросы иркутян

ÎÎ
Считается,ÎчтоÎФБРÎобратилоÎ
пристальноеÎвниманиеÎнаÎсемейнуюÎ
паруÎпослеÎтого,ÎкакÎодинÎизÎ
сотрудниковÎзаметилÎнаÎнегативе,ÎпоÎÎ
другойÎÎверсииÎнаÎфотографииÎФолиÎ
вÎмолодости,ÎÎпометкуÎсоветскогоÎ
заводаÎ«Тасма».

ТАКАЯ�РАБ����ТА
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ПЕРСПЕКТИВНЫЕ СТУДЕНТЫ

– В начале 1980-х годов в США 
пришел к власти Рональд Рейган, 
объявивший Советский Союз «им-
перией зла». У них был определен-
ный козырь – появились крылатые 
ракеты. И разведке поставили за-
дачу – не пропустить подготовку к 
вероятному первому удару, – на-
помнил Андрей Безруков. 

– Это миф, что женщины не мо-
гут работать в разведке, – проком-
ментировала его супруга. – Исто-
рия знает много примеров, ког-
да женщины были разведчицами, 
особенно эффективно работали в 
паре. Так произошло и в нашем 
случае. Каждому нужно было сде-
лать выбор самому. Для меня это 
было неожиданно, но при этом ув-
лекательно, наверное, романтика 
приключений здесь присутствует, 
потому что много неизвестного, 
непонятного, хочется себя в этой 
работе попробовать.

Ветераны разведки считают, что 
сверхспособностями они не обла-
дали. Изначально у студентов были 
скорее романтические представле-
ния о службе – все смотрели кино 
про Штирлица. В жизни все оказа-
лось прозаичнее, без стрельбы и по-
гонь, но при этом сложностей хвата-
ло, да и опасность никто не отменял. 

Связное дело, шифрование, из-
учение культуры и языков обя-
зательны. А владение оружием и 
приемами каратэ – это скорее для 
того, чтобы отбиться на улице от 
преступников. Работа нелегала не 
должна привлекать внимание. Ни-
каких игр в агента «007». Готови-
ли будущих разведчиков в Томске 
и в Москве. 

– Физически это был самый 
тяжелый этап жизни. Ведь за не-
сколько лет нужно превратиться, по 
сути, в другого человека. Это тре-
бует долгой работы над собой. Не-
обходимо получить еще одно высшее 
образование, выучить два языка в 
очень быстром темпе. Сначала вы 
выезжаете в страны, скажем так, 
обыкновенные, в «обкатку», где вас 
не будут контролировать. Когда мы 
после трудной подготовки приеха-
ли в одну такую страну, то первые 
две недели просто отсыпались. Хотя 
и вышли на работу быстрее, чем 
планировалось, – рассказал Андрей 
Безруков. 

По его словам, у нелегальных раз-
ведчиков, по сути, три работы. Пер-
вая, непосредственно служба – сбор 
и передача информации в центр. 

Вторая – бизнес для прикрытия в 
стране пребывания, за который, 
кстати, нужно тоже отчитываться. 
И третья – постоянное самосовер-
шенствование, повышение квали-
фикации, учеба. Россияне закон-
чили Гарвард, правительственную 
школу Кеннеди, обзавелись связями 
среди профессуры и других «вла-
стителей американских дум». Ведь 
именно в высших интеллектуаль-
ных кругах можно узнать и добыть 
ценные сведения. 

– Только наша советская, а теперь 
российская разведка способна под-
готовить людей для работы в любом 
уголке мира, – продолжила Елена 
Вавилова. – Представляете, какой 
должна быть система, чтобы язык 
выучить, научить человека пра-
вильно себя вести, даже использо-
вать характерные для определенной 
страны жесты. Представьте челове-
ка, который работает, к примеру, в 
Японии, Корее. 

ГОВОРИТЬ И ДУМАТЬ 
НА ДРУГОМ ЯЗЫКЕ

Живя и работая под прикрытием, 
супруги решились родить детей. По-
этому иркутян интересовало, не бо-
ялась ли Елена, например, во время 
родов, «проколоться», как радист-
ка Кэт из «Семнадцати мгновений 
весны». Не стала бы звать маму 
по-русски? Ответ разведчицы – нет. 
В реальной жизни такое маловеро-
ятно.  

В разведке с самого начала учат 
самообладанию. Оно требуется в 
любых ситуациях. Елена Вавилова 
подчеркнула, что, когда агент осва-
ивается в новой стране, он говорит 
и думает на другом языке, порой 
почти забывая родной: 

– При любых спонтанных дей-
ствиях, например, ты споткнулся, 
то слова и возгласы будут на языке 
этой страны даже во сне. Рождение 
детей, конечно, было серьезным ре-
шением. Но мы были не как Кэт в 
фашистской Германии, а в нормаль-
ной, в общем-то, стране Канаде, где 
повсюду есть дополнительный на-
циональный, как они говорят, бэк-
граунд. Даже если бы что-то со мной 
произошло, это бы не привело к про-
валу. Тем не менее мы готовились, 
супруг на родах присутствовал. Воз-
никали некоторые опасения у на-
ших старших товарищей в Москве, 
они предлагали поехать в более без-
опасное место. Но мы были уверены 
и сумели убедить, что все будет 
хорошо.

Семья давала чувство дополни-
тельной безопасности. Она не при-
влекала лишнее внимание. Отсут-
ствие ярких внешних признаков 
– одно из важных качеств пред-
ставителя этой профессии. Но при 
этом нужно быть гибким, уметь 
расположить к себе людей, обла-
дать определенной харизмой. От-
вечая на вопрос о других чертах, 
необходимых разведчику, Андрей 
Безруков, кстати, кавалер ордена 
Мужества, отметил следующее:

– Он должен быть искренним с 
людьми, не должен врать, это со-
беседники почувствуют. На чуж-
бине происходит своего рода пере-
рождение. Разведчик должен быть 
искренним, просто у него другая 
правда. Детектор лжи замеряет не-
соответствие эмоциональной реак-
ции вашего организма и информа-
ционной составляющей. Если вы 
посадите подготовленного развед-
чика на детектор, то не определите 
ложь, он верит в то, что говорит.

А еще офицер разведки должен 
быть всегда верен присяге. Еле-
на Станиславовна могла остаться 
гражданской служащей. Но выбрала 
боевой путь. О том, что ей вслед за 
мужем присвоили звание полков-
ника СВР, узнала незадолго до разо-
блачения. Супруги могли еще долго 
служить своей стране за рубежом, 
если бы не измена перебежчика. 

– Нас часто спрашивают, а за 
какие качества вас позвали в раз-
ведку? Первое – желание служить. 
Патриотизм. Если этого нет, о раз-
ведке можно забыть. Разведчик, 
прежде всего, офицер, солдат. Он 
работает на государство, он должен 
понимать, что это его судьба, что 
он должен отдать всю жизнь этому 
и иной высшей цели у него нет. 
Разведчик – человек парадоксов. 
С одной стороны, он должен быть 
достаточно уверенным в себе, даже 
амбициозным, потому что, прини-
мая порой сложные решения, без 
уверенности не потянешь. С другой 
стороны, разведчик должен оста-
ваться самокритичным, постоянно 
копаться в себе: «А подумал ли я об 
этом?» Эти два качества в человеке 

вместе встречаются очень редко, – 
считает Андрей Безруков. 

БЕЗ ПРАВА НА СЛАВУ, 
ВО СЛАВУ ДЕРЖАВЫ

Разведку называют иммунной 
системой любого государства. А у 
нелегальной разведки России, ко-
торой в июне исполнился 101 год, 
есть свой девиз: «Без права на 
славу, во славу державы». Даже 
если держава уже не та. Андрей и 
Елена уезжали из СССР, а вернулись 
в Россию. 

После 25 лет жизни за рубежом 
они чувствовали себя «немнож-
ко инопланетянами». Но дома и 
стены помогают. Андрей Олегович 
сейчас преподает в МГИМО, вы-
ступает в СМИ, а еще пропаганди-
рует технологический суверенитет 
России:

– Американская история ко-
роткая. Это проект. Туда приеха-
ли в т.ч. религиозные фанатики, 
которые сбежали из Европы. Они 
решили, что являются самыми 
правильными людьми под Богом, 
а все остальные живут неправиль-
но. И начали навязывать этот об-
раз жизни другим. Это история 
экспансии. А в нашей стране – 
многовековая история отражения 
экспансии. Для нас государство – 
это все. Не может быть России без 
сильного государства. Но мы 30 лет 
были полуколониальной страной и 
сейчас скинули этот налет. Я счи-
таю, что у России очень большой 
неиспользованный технологиче-
ский потенциал. У нас до сих пор 
самое сильное физико-техниче-
ское образование. Однако мы не 
всегда умеем пиарить и продавать 
свои наработки. Если научимся – 
будем лучшей страной в мире. 

Елена Станиславовна стала пи-
сателем. Она пишет книги о том, 
что лучше всего знает – о разведке. 
Пусть не открывает все секреты, 
но в целом знакомит читателей с 
профессией. По книге «Женщи-
на, которая умеет хранить тайны» 
снят сериал «Русские», а герои-
ней двух других изданных романов 
«Зашифрованное сердце» и «Па-
раллельная жизнь» стала пусть и 
выдуманная разведчица, но при 
этом родом из Иркутска, с настоя-
щим сибирским характером. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы   
Молодежного парламента  
при Законодательном Собрании  
Иркутской области 
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рождении.ÎНастоящийÎДональдÎ
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младенчествеÎвÎ1963Îгоду.
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Самые сильные на селе
 � СОРЕВНОВАНИЯ 

В Заларях стартовал 
региональный этап 
Всероссийского 
марафона 
«Земля спорта», 
принявший 18 
районов, а это более 
500 участников. 
В программе 
марафона – 
упражнения по 
нормативам ГТО, 
силовой экстрим, 
семейные эстафеты 
и другие виды 
активностей. 

ФОТО С ПРЕЗИДЕНТОМ

Летом этого года по 
стране шагает Всероссий-
ский марафон «Земля 
спорта». Он проходит впер-
вые под эгидой минсель-
хоза России и объединяет 
тысячи профессиональных 
спортсменов и любителей. 
Цель марафона – привлечь 
внимание к развитию фи-
зической культуры и спор-
та в сельских территориях 
России.  

Торжественное откры-
тие марафона состоялось в 
поселке Залари. На стади-
оне «Урожай» собрались 
действующие спортсмены, 
активная молодежь. Среди 
участников присутствова-
ли и люди с особенностями 
здоровья.     

Все трибуны были за-
няты болельщиками. Спор-
тсмены готовились к па-
раду, распевались артисты, 
развевались под горячим 
ветром флаги команд.

– Мы будем выступать 
в дисциплине «скандинав-
ская ходьба». Опыта нам 
не занимать, надеемся на 
успех, настроение боевое, – 
поделилась ветеран Любовь 
Палехина из команды Куй-
тунского района.

Сборные по мини-лапте 
выставили несколько му-
ниципалитетов. Деревянная 
бита, мяч, ровное поле и две 
команды до 8–10 человек – 
вот все, что нужно для игры. 

Судья дисциплины Дми-
трий Алифанов – по со-
вместительству основатель 
Федерации русской лапты в 
Иркутской области:

– Лапта – очень удобный 
вид спорта и незатратный. 
Из-за своей простоты и до-
ступности она в регионе по-
пулярна. А министерство 
просвещения России вклю-
чило эту национальную за-
баву в школьную программу 
для уроков физкультуры.

– Наши спортсмены уже 
отличились где-то?

– Чемпионы России по 
лапте – Омская область, 
12 лет не уступают нико-
му первое место. Но и мы 
не лыком шиты – сборная 
Иркутской области на со-
ревнованиях среди женских 
команд на Всероссийском 
фестивале национальных 
видов спорта взяла за лапту 
«бронзу». Это было два года 
назад в Ижевске. 

Судья соревнований по 
городошному спорту Миха-
ил Кириллов возрождает го-
родки в Усолье-Сибирском. 
Построил городошный корт, 
набрал группу подрост-
ков. Об этом виде спорта он  
знает все:

– В городки будут играть 
15 команд. Это старинная 
русская игра. В нее играли 
великие полководцы Суво-
ров, Ушаков, политики Ле-

нин и Сталин. Этот вид на-
циональной забавы необхо-
димо возрождать, например 
в школах.

На сельской спартакиаде 
России, которая проходила в 
2009 году в Ижевске, усоль-
ская команда показывала 
приемы игры президенту 
Владимиру Путину, кото-
рый приехал на открытие 
игр и зашел на городошную 
площадку. Этим обстоятель-
ством усольчане особенно 
гордятся и бережно хранят 
фото с президентом.

ПРОКАТИТЬ 
КОЛЕСНЫЙ ТРАКТОР

К выступлению гото-
вилась тройка колоритных 
спортсменов силового экс-
трима. Это вид спорта, в ко-
тором атлеты соревнуются в 

силовых упражнениях с не-
стандартными снарядами, 
как правило, очень большо-
го веса. Ребята готовились к 
турниру «Самый сильный 
на селе». Сформировать по-
зитивное отношение к селу 
и сельскому образу жизни – 
вот одна из задач турнира, 
пояснили организаторы.

«Самый сильный по-
лицейский Москвы» – так 
отрекомендовали сила-
ча Александра Рамазанова, 
который играючи, словно 
блинчики на сковородке, 
переворачивал с товарищем 
колеса от КамАЗа. А потом 
легко и изящно, при по-
мощи толстенного троса, 
сдвинул с места и прокатил 
колесный трактор. Стадион 
восхищенно ахнул.

– Я рад, что имею пре-
красную возможность уви-

деть силу этих парней, их 
удаль. Это свидетельство 
постоянных тренировок и 
здорового образа жизни, – 
поделился гость из Ольхон-
ского района Максим Тар-
маев.

УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ЗАНЯТИЙ СПОРТОМ

Спортивный праздник 
открылся парадом команд и 
зажжением огня. В марафо-
не принимали участие про-
фессиональные спортсме-
ны и любители. Почти 500 
человек из 18 районов со-
брались на сельские старты. 
В программе были упраж-
нения по нормативам ГТО, 
силовой экстрим, семейные 
эстафеты. 

Старт соревнованиям да-
ли губернатор Игорь Кобзев 
и первый заместитель ми-
нистра сельского хозяйства 
России Оксана Лут.

– Министерство сельско-
го хозяйства уделяет боль-
шое внимание развитию 
спорта в сельских террито-
риях, приобщению жителей 
к здоровому образу жизни. В 
этом году мы решили про-
вести большой марафон, в 
который включили мно-
го дисциплин. Мы видим 
сегодня большое количе-
ство участников марафона 
«Земля спорта». Спасибо 
Иркутской области за такое 
активное участие, а также 
Заларинскому району – за 
принятие регионального 
этапа марафона «Земля 
спорта» и областных сель-
ских спортивных игр у се-
бя, – сказала на открытии 
марафона Оксана Лут.

Глава региона Игорь Коб-
зев отметил, что в Иркутской 
области особое внимание 
уделяется развитию сель-
ского хозяйства и сельских 
территорий, вопросам обе-
спечения продовольствен-
ной безопасности и улучше-
ния качества жизни в сель-
ской местности – строятся 
фельдшерско-акушерские 
пункты, дома культуры, 
школы, многофункциональ-
ные спортивные площадки и 
другие соцобъекты. 

– Примером является 
спортивная площадка, на 
которой мы с вами собра-
лись. В этом году также при 
поддержке минсельхоза Рос-
сии планируем закончить 
строительство ФОКа, распо-
ложенного рядом. Я уверен, 
что у нас точно будут рекор-
ды. Пусть победит сильней-
ший, удачи всем спортсме-
нам. Здоровый образ жизни 
– в массы, – пожелал губер-
натор Игорь Кобзев, привет-
ствуя гостей и участников 
спортивного смотра.

Также гостей привет-
ствовали министр спорта 
Павел Богатырев и глава 
регионального минсельхоза 
Илья Сумароков.
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ИТОГИ XLI ЛЕТНИХ 
СЕЛЬСКИХ ИГР

В Заларях в этот день 
открылись традиционные 
сельские игры, которые про-
ходят в регионе в 41-й раз. 

В общей сложности в 
играх приняли участие бо-

лее 500 человек из девятнад-
цати муниципальных обра-
зований Иркутской области.

Команды были разделе-
ны на две группы. В первой 
группе в общекомандном 
зачете чемпионами стали 
спортсмены сборной Иркут-
ского района, второе место 
у команды Заларинского 

района, на третьем месте – 
спортсмены Усольского рай-
она. Стоит отметить, что 
команда Иркутского района 
стала абсолютным победи-
телем летних сельских спор-
тивных игр Прибайкалья.

Во второй группе в об-
щекомандном зачете силь-
нейшей стала команда Ну-

кутского района, второе 
место у сборной Зиминско-
го района, третье – у Жига-
ловского района.

Команде Иркутского рай-
она не было равных в жен-
ском и мужском волейбо-
ле, легкой атлетике и со-
ревновании механизаторов.  
Команда Заларинского рай-
она выиграла соревнования 
по мини-лапте, гиревому 
спорту и перетягиванию ка-
ната. Спортсмены Усольского 
района победили в сорев-
нованиях спортивных семей 
и соревнованиях дояров. В 
городошном спорте победи-
ла команда Жигаловского 
района. Сборная Тулунского 
района заняла первое место 
в соревнованиях спортив-
ных семей.

В последние годы реги-
ональным минсельхозом и 

властями Иркутской обла-
сти была проделана боль-
шая работа по комплекс-
ному развитию сельских 
территорий, в том числе 
созданию качественной 
спортивной инфраструк-
туры. В сельских терри-
ториях появились новые  
ФОКи, спортивные пло-
щадки, отремонтированы 
школьные спортзалы, ста-
дионы и другие спортивные 
объекты. Взрослым и детям 
предоставлен максимум 
возможностей для занятий 
спортом.

Победители региональ-
ных этапов Всероссийского 
марафона «Земля спорта» 
соберутся в конце лета на 
Всероссийском финале, ко-
торый будет проходить в 
Московской области. Сорев-
новательные дисциплины 
финала определят с учетом 
наиболее популярных видов 
спорта в регионах-участни-
ках. Лучшие спортсмены, 
занявшие призовые места, 
получат ценные подарки. А 
регион, который проявит 
наибольшую вовлеченность 
в процесс организации ма-
рафона и развитие физи-
ческой культуры на своих 
территориях, удостоится 
права проведения финала 
будущего года и специаль-
ной поддержки от минсель-
хоза России.  

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора  
и Дмитрия ДМИТРИЕВА

СП    РТИВНАЯ СРЕДА

 � СПОРТ 
Золотодобывающая 
компания «Полюс» 
оказала финансовую 
помощь федерации 
бокса Иркутской области, 
которая с 1 сентября 
открывает новую 
спортивную секцию 
в столице региона. В 
школе № 55 микрорайона 
Университетский 
Иркутска этот вид 
единоборств начнут 
осваивать ребята первых-
одиннадцатых классов. 
Занятия в секции 
будут бесплатными, 
а все необходимое 
оборудование и инвентарь 
для юных боксеров уже 
приобретены. 

 «Бокс в школу» – так назы-
вается проект федерации бокса 
России, и он касается внедрения в 
программу школьных уроков физ-
культуры элементов и приемов, ко-
торые используются при подготовке 
боксеров. Впервые программа была 
успешно опробована в Татарстане. К 

этой инициативе подключились и 
другие регионы, включая Иркутскую 
область. 

Школа № 12 Братска, иркутская 
СОШ № 68, а вслед за ними и 55-я 
школа областного центра готовится 
в своих стенах открыть новую сек-
цию бокса для детей. В ее помеще-
нии уже сделали ремонт, установи-
ли противопожарную дверь. С про-
ведением ремонтных работ, а также 
с приобретением необходимого обо-
рудования и спортивного инвентаря 
помогла компания «Полюс». 

– Золотодобытчики выделили 
нам средства, на которые закупле-

на экипировка – боксерские и сна-
рядные перчатки, шлемы, ракетки, 
скакалки. Мы приобрели трениро-
вочные палки, боксерские лапы – 
это тренерский инвентарь, который 
нужен для индивидуальной работы 
с ребенком, для оттачивания тех-
ники, ведь это индивидуальный вид 
спорта. И он сейчас развивается, со-
вершенствуется, – сказал зампред-
седателя федерации бокса Иркут-
ской области Аркадий Журавлев. 

В секции разместят боксерские 
груши, гантельные стойки, стелла-
жи, установят мультифункциональ-
ную машину Смита – это большой 
силовой тренажер – станок с гри-
фами, дисками, гантелями и пр. Он 
нужен для физической подготовки 
юных спортсменов. Причем подо-
брано универсальное оборудование, 
чтобы им пользовались не только 
секция бокса, но и вся школа. 

– Мы очень благодарны  
«Полюсу» за такую существенную 
помощь. Занятия, как и оборудо-
вание, инвентарь для детей, будут 
бесплатными. Ведь не все родители 
могут себе позволить те же пер-
чатки за 3,5 тыс. рублей. А здесь все 
для них: приходите, занимайтесь. 
Спасибо и директору школы Татьяне 
Машковой за поддержку. Здесь очень 
хороший большой спортзал. Сейчас 
надо воспитывать мужчин, форми-
ровать в ребенке характер, терпение, 
мужество, силу воли, – отметил Ар-
кадий Журавлев. 

Презентация секции для учени-
ков и их родителей состоится в на-
чале нового учебного года. В ми-
крорайоне Университетский ранее 
боксерских секций не было, орга-
низаторы уверены, что желающих 
заниматься будет немало. Начать 
осваивать азы бокса здесь смогут 
учащиеся первых-одиннадцатых 
классов. В день планируется прово-
дить до трех тренировок, в каждой 
смогут участвовать до 30 начинаю-
щих единоборцев.

– «Полюс» регулярно помогает 
в оснащении физкультурных залов 
и стадионов, – говорит директор по 
работе с государственными органа-
ми Иркутской области компании 
«Полюс» Роман Энгельгардт. – В 
частности, мы участвовали в ре-
монте бассейна в Бодайбо, там же 
помогли построить физкультурно-
оздоровительный комплекс, произ-
вели ремонт стадиона в райцентре, 
поддержали реконструкцию лыж-
ной базы. В трудный момент, по-
сле наводнения, оказали помощь 
в восстановлении инфраструкту-
ры Нижнеудинску, и теперь там 
построен плавательный комплекс 
«Волна». Уверен, что наше сотруд-
ничество с региональной федера-
цией бокса также пойдет на поль-
зу, и юные иркутяне будут приоб-
щаться к этому зрелищному виду 
спорта.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора

Бокс в школу
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�� Гастроли  
Благополучно 
завершился 
девятый сезон 
большого проекта 
«Северный 
десант». О том, как 
актеры попадают 
в проект, о планах 
на 2024 год и 
многом другом 
рассказала автор 
и организатор 
«десанта» Татьяна 
Жиндаева. 

 Æ Татьяна Николаевна, за девять 
лет проекта его участниками 
стали 28 кинознаменитостей. 
Как вы их выбираете, чем руко-
водствуетесь? 

– Мне помогают актеры, кото-
рые уже были у нас в «десанте». 
Они знают условия и подсказы-
вают тех, кто мог бы поехать, кто 
интересен нашему зрителю. Важ-
ная составляющая подбора – дол-
жен быть человеком команды. Без 
этого невозможно проехать столь-
ко городов и поселков по нашим 
«волшебным» северным дорогам. 
Для меня первый показатель того, 
что команда состоялась, когда ак-
теры смотрят выступления своих 
коллег за кулисами. Обычно так не 
делают из-за конкуренции. 

 Æ На концерте в ТЮЗе 30 июня 
артисты провели зрителей через 
всю гамму чувств: Олег Харито-
нов заставил погрустить, заду-
маться; Алена Биккулова возвы-
сила, в буквальном смысле при-
коснулась к душе; Алексей Бара-
баш всех зажег, а Ольга Хохлова 
поразила душевной теплотой, 
юмором. Актеры приезжают со 
своими заготовками? 

– В первую очередь работает ин-
туиция. Артистов я не знаю лично, 
но после того как знакомлюсь с 
их творчеством, понимаю, инту-
итивно чувствую, что каждый из 
них может дать. Олег Харитонов 
прислал мне кусочки из своей про-
граммы «Эпоха. Окуджава». За-
писи с Ольгой Хохловой слушала в 

интернете. Там много что есть. За 
Аленой Биккуловой «следила» в 
соцсетях, подписалась на ее канал 
в Ютубе. 

Алексей Барабаш в буквальном 
смысле ворвался в нашу команду и 
сделал это очень стремительно: он 
заменил актера, который не смог 
поехать по состоянию здоровья. 

Актеры в жизни такие же, как 
на сцене. И все они разные. Олег 
спокоен, он философ, по второму 
образованию – психолог. С Алексе-
ем у них сложился хороший тан-
дем. Они постоянно шутили, и это 
разряжало обстановку, что очень 
важно в нашей непростой дороге. 

Алена Биккулова романтичная, 
но в то же время очень требова-
тельная во всему, что касается про-
граммы, звука. Она – настоящий 
профессионал, привыкла работать 
на концертной аппаратуре, а что 
есть в ДК?! Вместе с нашим звуко-
режиссером, членом Союза компо-
зиторов России, Москвы Алексеем 
Стеценко они делали невозможное: 
вытягивали звук, насколько это 
можно в походных условиях. 

Алексей Барабаш не только пре-
красный актер и певец, но и заме-
чательный режиссер. Если раньше 
режиссером всегда была я: сидела 
на репетициях, отсматривала про-
грамму, то теперь эти функции 
взял на себя Алексей. И я была 
совершенно спокойна, потому что 
знала – он сделает это в лучшем 
виде. Ольга Хохлова – наша «за-
жигалочка», удивительный че-
ловек, очень теплый, душевный, 

добрый и мужественный. Она все 
путешествие незаметно опека-
ла «десантников», помогая мне 
сплачивать коллектив. Каждый 
раз, когда собираю команду, пере-
живаю за то, какой она получится. 
В нынешнем году в ней собрались 
не только настоящие звезды, но и 
люди с большой буквы. 

Очень рада, что в этом «десан-
те» нашла своего журналиста, то-
варища и друга, блогера Анну Хар-
ламенко. Она вела дневник проекта 
в ватсапе, а сейчас мы переводим 
его в телеграм. У нее прекрасная 
подача материалов – отличные, 
краткие, но точные, емкие тек-
сты. Это чрезвычайно важно для 
того, чтобы о нас узнало как мож-
но больше людей. Анна вела ма-
стер-классы по блогерскому искус-
ству, а ее блог «Северный десант 

– 23» стал наглядным примером 
профессионализма и мастерства. 
Предложила Анне стать постоян-
ным членом команды как звукоре-
жиссер Алексей Стеценко и видео-
граф Марат Абдурашитов, которые 
с нами уже пять лет и четыре года 
соответственно. 

 Æ Расскажите, как проект изме-
нился за девять лет? 

– Мы начинали в 2014 году, 
в год 40-летия БАМа со спекта-
кля «37 открыток» в постановке 
Кшиштофа Занусси. Тогда все это 
шло в рамках общенациональной 
программы «В кругу семьи», про-
водившей в Иркутске кинофести-
валь «Сердце Байкала». Группа 
состояла из 14 человек, включая 
народного артиста РФ Юрия Наза-
рова, заслуженного артиста России 

Культурный�пр����еКт

«Северный десант»  
зажигает души
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Зак    н и порядок

Владимира Еремина, заслуженной 
артистки России Людмилы Маль-
цевой, актрисы Ирины Медведевой 
и др. Мы побывали на Яракте, в 
Ние, Звездном, Усть-Куте, Желез-
ногорске-Илимском, Братске. Все 
переезды в ночь, дорога и тогда 
была сложной. В первые годы мы 
укладывались за неделю путеше-
ствия. Большой по географии по-
лучилась экспедиция к 45-летию 
БАМа: там было 10 населенных 
пунктов, в том числе Якутия, куда 
«десант» поехал впервые по пред-
ложению генерального партнера – 
ООО «ИНК». 

Постепенно проект наполнял-
ся новыми мероприятиями – к 
творческим встречам и показам 
фестивальных фильмов добави-
лись мастер-классы по актерскому 
искусству. Это вызвало очень хоро-
ший отклик. Сначала они проводи-
лись и для детей, и для взрослых – 
участников художественной само-
деятельности – в одной аудитории. 
Потом, в 2018-м, мы их разделили. 
Тогда со старшими «театралами» 
работали Евклид Кюрдзидис и Ия 
Нинидзе, с юными дарованиями – 
Александр Носик и Светлана Тома. 

Образовательная программа 
«десанта» активно развивается: 
три года назад появилась школа 
«Мобилография», где учат про-
фессионально фотографировать на 
мобильный телефон. 

Я благодарна нашему главному 
единомышленнику – «Иркутской 
нефтяной компании» – за то, что 
пошли нам навстречу, и детская 
школа «Мобилография» была от-
крыта в онлайн-формате.  

Мастер-классы для блогеров, 
которые вела Анна Харламенко, – 
это тоже потребность нашего вре-
мени, возможность заявить о себе, 
развиваться, получать доход. Анна 
прекрасно владеет материалом, ее 
отличает нестандартный подход. 
В начале занятий она спрашивает 
у ребят: «Что вы видите в луже?» 
Они отвечают: «Листочки, палоч-
ки…» Анна говорит: «Когда вы 
увидите там звезды, вы поймете, 
как вести блог». 

 Æ Девять лет проекта – немалый 
срок. Случались ли за это время в 
дороге экстремальные ситуации? 

– Совсем экстремальных ситуа-
ций не было, потому что они могут 
возникнуть только из-за погоды. 
Все остальное готовится людьми, 
а они относятся к этому проек-
ту очень трепетно, ответственно. 
Прорабатывается каждая деталь, 
вплоть до того, кто что любит есть. 

В прошлом году Яракта встре-
тила «десантников» непогодой, но 
к началу концерта все стихло, вы-
шло солнце. В этом году там же во 
время выступления погас свет, на-
дувная сцена начала заваливаться, 
но эту ситуацию нефтяники во 
главе с Дмитрием Зотовым быстро 
исправили: свет включили, сцену 
привели в порядок, главное, что 
артисты даже виду не подали. 

Часто в дороге мы видим зве-
рей: встречаются медведи, косули, 
лисы, зайцы… Помню, когда мы на 
джипах ехали по Якутии, наш про-
вожатый сказал: «Якутская земля 
вас приняла – сам хозяин тайги 
вышел встречать!» К нам вышли 
медведица и два медвежонка.

Говоря о «десанте», подчеркну, 
что в его реализации уже дав-

но участвует большая и дружная  
команда – это не только те пар-
тнеры, которых назвала выше, но 
и главы районов, городов, поселков 
вместе с отделами культуры. 

 Æ А как проявляют себя артисты? 
Вы можете кого-то выделить? 

– Они все очень хорошие люди, 
выделить кого-то не могу. «Де-
сант» сплачивает участников, с 
них, как шелуха, слетает все не-
нужное. Они становятся теми, кто 
они есть на самом деле. Можно 
сказать, что наш проект помогает 
кинозвездам вернуться к себе. 

Как-то с нами поехал актер, 
наш земляк, юность которого про-
шла в Усть-Куте. Узнав, что этот 
город тоже есть в маршруте, он 
сказал: «Я не могу туда ехать, 
меня там никто не ждет, я там 
никому не нужен!» Мне удалось 
его убедить. Когда в Усть-Куте я 
объявляла его со сцены, зал встал 
и встречал громкими аплодисмен-
тами! На концерт пришли дру-
зья его родителей, одноклассники. 
Ему принесли гостинцы, любимые 
«вкусняшки», попросили меня 
его отпустить. Освободила на два 
дня от всех мероприятий. Актер 
вернулся другим человеком, ска-
зал: «Я понял, как ошибался. Меня 
здесь любят и ждут!».

В прошлом году с нами был ак-
тер, у которого накануне выезда от 
тяжелой и продолжительной бо-
лезни ушла из жизни мама. Узнала 
об этом только в середине пути. 
Он сказал: «Знаешь, у меня было 
такое чувство, что не поеду, был 
просто раздавлен. Но я – человек 
слова, поэтому здесь, в «десанте». 
После всех встреч понял: это было 
ниспослано сверху, чтобы поехать с 
вами! Теперь я – живой человек!» 
«Северный десант» – проект, ко-
торый помогает всем: и тем, кто 
стоит на сцене, и тем, кто сидит в 
зрительном зале. Я очень рада, что 
он получился именно таким. 

И в нынешнем году Олег, Алена, 
Алексей, Ольга прожили за эти две 
недели целую жизнь, многое для 
себя поняли, открыли заново. Когда 
3 июля они улетали из иркутского 
аэропорта, спросила Олега Харито-
нова: «Помнишь 17 июня, когда вы 
только прилетели, мы сидели точ-
но так же, но все были чужими. А 

сейчас?» «А сейчас мы – родные, 
мы – семья! Ты не представляешь, 
какие чувства я испытываю, как не 
хочется расставаться!». 

 Æ «Северный десант – 2024» будет 
юбилейным: 50-летие БАМа и 
10-летие самого проекта. Какие 
планы?  

– У меня есть мечта – замкнуть 
западную ветку БАМа, включив в 
маршрут Жигаловский и Казачин-
ско-Ленский районы. Хотелось бы 
расширить образовательную про-
грамму «десанта» и ввести в нее 
курс по написанию журналистских 
текстов. В 2018 году, в 45-летие 
БАМа, в рамках проекта прошла 
выставка работ фотографа ТАСС 
Эдгара Брюханенко, который сни-
мал «стройку века» от и до. Нам 
бы хотелось и в следующем году 
провести фотовыставку, которая 
будет посвящена строителям ма-
гистрали. 

Есть и глобальная мечта – ор-
ганизовать в рамках «десанта» 
детский фестиваль «Северный 
детский кинохоровод». «Хорс» у 
древних славян – это «солнечный 
круг, тепло, порядок», а «хоро-
вод» можно перевести как «круг 
водить хором», создавать социум, 
который действует вместе, еди-
ной, а потому непобедимой силой. 
Это то, что просто необходимо со-
временной молодежи, по большей 
части сидящей в гаджетах, которая 
очень мало общается друг с другом. 
А при создании фильмов-корот-
кометражек им придется активно 
общаться, конструктивно взаимо-
действовать. Придумать сценарий 
для киноленты, снять ее, смонти-
ровать, озвучить – это не под силу 
одному человеку, только сплочен-
ному коллективу. 

 Æ Чем вы занимаетесь помимо 
«Северного десанта»? 

– Тружусь журналистом с 1982 
года. Очень люблю свою профес-
сию, которая дала мне необычай-
ный круг знакомств, друзей. Когда 
только задумывался первый десант, 
обратилась к Владимиру Петро-

вичу Сенину, главе Усть-Кутского 
района. Он сказал: «Таня, я помогу 
тебе всеми административными 
ресурсами, но денег у меня нет и 
не проси». Тогда я пошла к своим 
друзьям, которых знаю со студен-
чества, со строительных и педаго-
гических отрядов. Многие из них 
сейчас возглавляют собственные 
компании, в том числе на севере 
Иркутской области. Пришла и ска-
зала: «Ребята, у меня есть такой 
проект. Давайте сделаем!» И они 
дали деньги. 

Помимо «Северного десанта» 
занимаюсь другими проекта-
ми. Несколько раз в год на ИГТРК 
выпускаю авторскую программу 
«Прямое сообщение», где мы рас-
сказываем о дорожном строитель-
стве, новых технологиях в этой 
сфере и, конечно, людях. Готов-
лю книги, провожу корпоративные 
мероприятия, приглашаю актеров. 
Жизнь кипит, до следующего года 
уже все расписано. 

 Æ Вы говорили о том, что «Север-
ный десант» возвращает акте-
рам их настоящую сущность. А 
что проект дал лично вам? 

– Это проект, которым я живу. 
Он идет из моей души, из мое-
го сердца. На первом месте для 
меня – горящие глаза зрителей 
наших творческих встреч, участ-
ников мероприятий. Мы уйдем из 
этого мира, оставив после себя не 
деньги, а добрые дела. Культура – 
ключевой момент в нашей жизни, 
потому что она воспитывает ду-
шу. Как сказал во время одного из 
«десантов» актер, заслуженный 
артист России Евклид Кюрдзидис: 
«Только после культуры идут об-
разование, медицина, экономика… 
Если нет души, то кому они будут 
нужны?!» Поэтому хочется нести 
образцы настоящего, высокого, ис-
кусства, создавать истинное куль-
турное пространство даже в самых 
дальних уголках, на краю земли. 
Чтобы Душа жила.

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото из архива «Северного десанта» 

культурный пр    ект
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НАРОДНЫЙ КЛИЧ 

– Когда началась мобилизация, 
я познакомилась с координатором 
Иркутского филиала волонтерско-
го движения «Золотые руки анге-
ла» Евгением Идрисовым. Искала, 
как и чем могу помочь бойцам. 
Шить и вязать не умею, поэтому 
взяла на себя функцию оператора: 
отвечала на звонки и приглашала 
людей. Зимой приняли решение 
лить окопные свечи, – рассказы-
вает иркутянка Татьяна Тарнуева. 

В январе возник спрос на ма-
скировочные сети, тогда решили 
открыть новое направление, кури-
ровать которое доверили Татьяне 
Тарнуевой. 

– К тому времени сформирова-
ли большой запас окопных свечей, 
поэтому волонтеров переориенти-
ровали на производство масксетей, 
– сказал Евгений Идрисов. – Сде-
лано это заблаговременно, пока не 
возникло острой необходимости. 
Изучили основы производства, уз-
нали, где приобретать расходные 
материалы.

– Начался поиск помещения, 
денег на покупку ткани, взялись 
осваивать технику плетения, – 
вспоминает куратор. – Первую 
стойку для работы сделала семья 
волонтеров из Шелехова, поме-
щение предоставили в Иркутском 
техникуме экономики и права. Мы 
кинули клич по всем группам, кто 
в каких состоял, что принимаем 
вещи, ткани для плетения сетей. 
Первые дели (сети) на заводе по-
могла приобрести Ольга Каримо-
ва. Она оплатила первую «куклу» 
(это мешок дели 27 кг), шнуры и 
нити для оплетки. Пока мы жда-
ли сети с завода, житель поселка 
Хужир острова Ольхон по имени 
Николай отправил один за другим 
три мешка рыбацких сетей. 

МОЖЕТ ОСВОИТЬ КАЖДЫЙ 

Сейчас сети плетут волонтеры 
из Иркутска, Ангарска, Черемхово, 
Жигалово, села Алтарик Нукутско-
го района Усть-Ордынского Бурят-
ского округа. В областном центре 
работает несколько точек – на ули-
це Байкальской, Мира, на бульва-
ре Рябикова. Открываются новые 
точки в микрорайонах Луговое, 
Березовый, Зеленый берег, в ИСХИ. 

Приходят сюда люди разного 
возраста и разных профессий: пен-
сионеры, молодежь, продавцы, ру-
ководители отделов. В Иркутске-II 
это работницы авиазавода. Со-

трудничают с движением школы, 
в том числе коррекционные, боль-
ницы – плетут сети и пациенты, и 
медики. Активное участие прини-
мает Союз пенсионеров. «Можно 
сказать, на них все и держится», 
– отметили наши собеседники. 
Кто-то может посвятить этому за-
нятию каждый вечер, кто-то – 
два-три в неделю. 

В каждой группе есть дежур-
ный, его задача – научить нович-
ка, ввести в курс дела. «Сейчас 
у нас три дежурных – Наталья, 
Людмила, Елена. Отдельное им 
спасибо, – подчеркнула Татьяна 
Тарнуева. – Первых волонтеров, 
которые пришли к нам, обучала 
Ирина Мартынова. Сейчас она ку-
рирует направление по изготовле-
нию маскировочных костюмов и 
нашлемников».

– Преимущество плетения сетей 
в том, что здесь нет ничего особо 
сложного, его может освоить лю-
бой человек: и дети, и подростки, и 
взрослые, и беременные женщины, 
и мамочки, – подчеркнул Евгений 
Идрисов. – Открытие новых точек 
в Иркутске связано с необходи-
мостью обеспечить максимальную 
доступность для всех, кто желает 
оказать помощь нашим бойцам.  

Небольшие сети 2х2 метра, 2х3 
метра используются для маски-
ровки личного состава и укрытия 
блиндажей; сети 4х6 метров – для 
укрытия окопов, 5х10 метров – для 
маскировки техники. За все время 
волонтерами Иркутской области 
было сплетено более 100 сетей об-
щей площадью порядка 3000 ква-
дратных метров.

ПОМОЩЬ ВОЛОНТЕРОВ 
ОЧЕНЬ ВАЖНА 

Сети плетутся по заявкам бой-
цов, командиров подразделений 
и максимально оперативно от-
правляются в зону СВО. Военные 

передают волонтерам спасибо че-
рез родных и близких, посылают 
видео со словами благодарности, 
заходят лично, когда приезжают в 
отпуск. 

Время на изготовление одной 
сети зависит от числа доброволь-
цев, которые над ней работают. 
Если 10–12 человек будут трудить-
ся 8–10 часов, то они могут сплести 
сеть 3х6 метров за 2–3 дня. Им не-
обходимо подготовить ткань, на-
резать ее определенным способом, 
сплести, а потом и обвязать сеть. 
Ввиду того, что масксети – рас-
ходный материал, спрос на них 
очень высок. Сетевязальные фа-
брики в России не справляются с 
наплывом покупателей, ожидание 
составляет 2,5–3 месяца. Поэтому 
помощь волонтеров особенно важ-
на и ценна. 

Материал для плетения сетей 
– спанбонд – волонтеры «Золотых 
рук ангела» приобретают у рос-
сийских производителей на по-
жертвования. «Хотелось бы вы-
разить слова благодарности спон-
сору Денису, который приобрел для 
нас спанбонд на 100000 рублей», 
– подчеркнула Татьяна Тарнуева. 

Сейчас в России три основных 
производителя спанбонда – в Ивано-
во, Краснодаре и Санкт-Петербурге. 
«Они перестроились и сейчас изго-
тавливают материал нужной плот-
ности, цветов – зеленый, коричне-
вый, цвета пожухлой травы, песка. 
Ребята все время тестируют мате-
риал, улучшают цвета, например, 
чтобы зеленый не отдавал синевой, 
– говорит наша собеседница. – За 
все время цены повышались толь-
ко один раз – на 500–600 рублей за 
рулон, и то по причине увеличения 
цен на краску». 

ПОСТОЯННО ВОЗНИКАЮТ 
НОВЫЕ ИДЕИ 

Работа иркутского филиала во-
лонтерского движения «Золотые 
руки ангела» начиналась с по-
мощи раненым бойцам, изготов-
ления носилок, подсумков. Сейчас 
список направлений значительно 
расширился. 

– Постоянно возникают новые 
идеи, реализацию которых кури-
руют наши активные волонтеры, 
– говорит Евгений Идрисов. – Сей-
час мы занимаемся изготовлением 
сухих супов, приобретены специ-
альные сушилки. Огородный сезон 
начат, жители региона приносят 
много продуктов. Ребята хвалят, 
говорят, что это очень удобно, не-
весомо, суп заваривается кипят-
ком, получается хорошая порция 
на трех человек. 

Добровольцы осваивают пошив 
маскировочных костюмов 3Д, на-
ряду с моделями «леший» и «ки-
кимора». 3Д-костюмы дешевле в 
производстве и менее затратны 
по времени. Большое внимание 
уделяется медицинской тематике: 
медицинские аптечки, индивиду-
альные перевязочные пакеты на 
основе эластичного бинта, шины, 
бандажи – все это делается в ир-
кутском филиале. 

– Мы начали изготавливать 
медицинские рюкзаки. Вместе с 
фельдшерами, санитарными ин-
структорами разработали модель, 
комплектацию, наполнение и да-
же то, где этот рюкзак оптималь-
но разместить, – рассказал наш 
собеседник. – Рюкзак будет уком-
плектован продукцией, которую 
мы производим. В планах – про-
ведение инструктажей по исполь-
зованию данного оборудования на 
территории Донецкой Народной 
Республики.

Всех желающих помочь фрон-
ту своими руками ждут по адресу 
в Иркутске: ул. Поленова, 18, зда-
ние ДОСААФ, каб. 414, с 10.00 до 
20.00 с понедельника по субботу.

Единый диспетчерский номер 
в Иркутске +79647537303.

Номер стационарного мобиль-
ного телефона в швейном цехе 
+79041109379.

Номер стационарного мобиль-
ного телефона в цехе маскировки 
+79842792553.

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Защитить своих «за ленточкой»
Волонтеры области отправили  
более 100 маскировочных сетей бойцам СВО

 � ПОМОЩЬ 3000 квадратных метров маскировочных 
сетей сплели с зимы нынешнего года волонтеры 
Иркутского филиала движения «Золотые руки 
ангела». Сети используются для маскировки личного 
состава, блиндажей и техники. Свой вклад в Победу 
вносят жители Иркутска, Ангарска, Черемхово, 
Жигалово, Нукутского района, Усть-Орды. 
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– К сожалению, некоторые соб-
ственники ненадлежаще содержат 
такие здания. Из недавних при-
меров – здание на улице Франк-
Каменецкого, 30 в Иркутске. Это 
главный дом усадьбы, крупный 
деревянный особняк, который яв-
ляется памятником деревянно-
го зодчества и выделяется среди 
окружающей застройки необычной 
архитектурой фасадов с выступа-
ющим эркером на главном фасаде. 

Собственник довел объект до тако-
го состояния, что мы обратились в 
суд с иском о проведении работ по 
консервации, а далее по сохране-
нию объекта культурного наследия, 
– сказала первый заместитель ру-
ководителя службы по охране объ-
ектов культурного наследия Ир-
кутской области Мария Назарова.

В Хасановском переулке рядом 
с Домом актера находится фли-

гель, возведенный в конце XIX 
века. Ранее оба здания составля-
ли усадьбу Бутиных. Дом акте-
ра реставрируют за счет средств 
областного бюджета, а флигель 
находится в удручающем состо-
янии, собственник не произво-
дит противоаварийные работы. 
Министерство имущественных 
отношений предлагало выкупить 
это здание, но собственник от-
казался. Служба подала иск по 
понуждению его к проведению 
восстановительных работ.

Аналогичные процессы идут 
еще по нескольким объектам. В 
Иркутске это усадьба Грязнухи-
ной по улице Степана Разина, 
построенная в 1883–1901 годах, и 
крупный одноэтажный саман-
ный (глина с добавлением со-
ломы) особняк конца XIX века на 
4-й Советской. Этот дом имеет 
интересный декор, выделяющий 
его среди всего исторического на-
следия Иркутска.

В Усолье-Сибирском иски по-
даны против владельцев усадьбы 
Рассушина, в Нижнеудинске – 
против собственников двух пу-
стующих деревянных зданий на 
улице Ленина. Дом 53 – это фоно-
вая застройка, представляет цен-
ность как элемент исторической 
среды. Дом 63 имеет открытый 
сруб и богатый пропильной декор 
карниза.

– Показательным примером 
является история со зданием 
общегородской водокачки в Ир-
кутске на улице Байкальской, 
расположенном напротив Нового 
рынка. По иску службы по ох-
ране объектов культурного на-
следия суд обязал собственника 
провести работы для сохранения 
объекта. Решение не исполнено. 
Нами подан иск об изъятии дан-
ного объекта у собственника в 
пользу Иркутской области, – со-
общила Мария Назарова.

 � Василий ПЕТРОВ

Заброшенные 
памятники

АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ

РЕГИСТРАЦИЯ ПРАВА 
НА ОСНОВАНИИ 
СУДЕБНОГО АКТА О 
ПРИЗНАНИИ СДЕЛКИ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНОЙ
Иногда в жизни случаются ситуации, 
когда за подтверждением своего права 
на недвижимое имущество приходится 
обращаться в суд. Такая необходимость 
может быть обусловлена разными обсто-
ятельствами, например, продавцом не 
было получено согласие супруга на про-
дажу совместно нажитой недвижимости, 
были нарушены обязательства по дого-
вору, либо имеются иные существенные 
причины для обращения в суд за призна-
нием сделки недействительной.

При обращении в суд можно указать 
только одно ходатайство – о признании 
сделки недействительной.

Однако для того, чтобы на основании су-
дебного акта можно было осуществить 
государственную регистрацию права на 
объект недвижимости, важно при при-
знании сделки недействительной не за-
быть решить вопрос судьбы этого права. 

Чтобы судом была решена судьба пра-
ва, нужно убедиться, чтобы это было 
указано в исковом заявлении. Тогда суд 
сможет не только признать сделку не-
действительной, но и решить судьбу 
права на объект недвижимости, напри-
мер, вернув имущество во владение его 
собственника и прекратив право лица, 
которое приобрело его по сделке, при-
знанной недействительной. 

Только в этом случае Росреестр сможет 
прекратить права приобретателя по та-
кой недействительной сделке и зареги-
стрировать признанные права. Правиль-
но оформленные документы при этом 
позволят осуществить регистрационные 
действия в короткие сроки – 1–3 дня.

 � Пресс-служба Управления  
Росреестра по Иркутской области

 � НАСЛЕДИЕ В судах Иркутской области 
рассматривается 15 исков в отношении 
собственников зданий-памятников истории и 
культуры. По фактам ненадлежащего содержания 
их подала региональная служба по охране объектов 
культурного наследия. Согласно федеральному 
законодательству, работы по сохранению объектов, 
их консервации, ремонту и реставрации должен 
проводить именно собственник под контролем 
органов по сохранению культурного наследия. Это 
касается и выявленных объектов культурного 
наследия, и зданий, которые внесены в единый 
реестр памятников истории и культуры народов 
Российской Федерации.
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 В зоне сВ

– Помощь участникам СВО – 
сейчас постоянное направление 
деятельности театра, – отметил 
директор Иркутского драмтеатра 
Анатолий Стрельцов. – Мы играли 
спектакли для семей участников 
СВО, выступали в госпитале, соби-
рали средства в помощь учрежде-
ниям культуры Кировска, потому 
что не можем быть безучастными 
к тем событиям, которые сегодня 
происходят. Поэтому, когда мы 
собрали средства на квадрокоп-
тер, нам захотелось привезти его 
лично и встретиться с ребятами. 
Захотели поехать все артисты, но 
возможности были ограничены, 
ведь мы делали все это за средства 
театра.

В итоге в поездку отравились 
шесть человек – заслуженные ар-
тисты России Яков Воронов и Ни-
колай Дубаков, Артем Довгопо-
лый, Алексей Орлов (I), Алексей 
Орлов (II) и директор Анатолий 
Стрельцов. Прекрасную половину 
решили в поездку не брать, так 
как не знали, в каких условиях 
придется жить. В программе для 
бойцов были песни групп «Кино», 
«Чайф», «Чиж&Co», «Любэ» и 
другие. 

– Мы сначала сомневались, ка-
кой будет репертуар, но потом 
пришли к тому, что там сейчас 
поколение, воспитанное именно 
на этих песнях, поэтому в по-
ездку отобрали артистов, которые 

еще и хорошо играют на гитарах, 
– отметил Анатолий Стрельцов. 
– Кроме того, нашей целью было, 
прежде всего, общение с бойцами. 
Ведь война вещь жестокая, ду-
ши ожесточаются, хотелось их со-
греть с помощью искусства. И мы 
оказались правы, бойцам очень 
отозвался наш репертуар, кто-то 
подпевал. Тем более что концерты 
проходили в камерной атмосфере 
на лесных полянках для неболь-
ших групп. 

Очень сильные впечатления 
оставили рассказы бойцов, а так-
же разрушенный еще до начала 
СВО город Северодонецк, который 
сегодня буквально лежит в руи-
нах, при этом там продолжают 
жить люди.

– Можно сказать, что моя 
жизнь разделилась на до и после, 
настолько поразило то, что я уви-
дел, – рассказал артист Алексей 
Орлов (II). – Мы въехали в Севе-
родонецк, который был полностью 
разрушен. Такие руины можно 
увидеть только в кино, но не в 
реальной жизни. А среди бойцов я 
почувствовал настоящее братство, 
сплоченность, как будто попал в 
семью. Каждый знает свое дело, 
делает его хорошо и для общего 
блага. Я встретил там своих зем-
ляков, ведь одна из бригад была 
сформирована в Сибири. Там сей-
час находятся настоящие мужчи-
ны, скромные герои. 

Вместе с артистами драмтеатра 
выступал музыкальный коллек-
тив – небольшой военный оркестр 
«Вежливые люди». Два года они 
базировались в Иркутске в ИВАТУ,  
а девушка-солистка училась в Ир-
кутском музыкальном училище. 
Среди бойцов артисты встречали 
жителей Иркутска, Братска, Че-
ремхово, Новосибирска, Респу-
блики Бурятия и даже бывшего 
работника Иркутского драмтеатра 
– электрика Александра. 

– Я очень удивился, когда один 
из бойцов обратился ко мне по 
имени-отчеству, но потом узнал 
бывшего коллегу по театру, – рас-
сказал Яков Воронов. – А если в 
целом говорить о впечатлениях, 
то военные поразили нас своей 
уверенностью. Несмотря на тяго-
ты, лишения, они выглядят очень 
достойно, не сомневаются, что 
победа будет за нами. Мы же 
пытались разрядить обстановку, 
дарили сувениры. У одного бойца 
жена должна была рожать на сле-
дующий день, так мы им на всю 
семью пригласительные в театр 
на весь следующий сезон выпи-
сали, чтобы приезжали вместе 
в Иркутск, на Байкал и к нам в 
театр.

– В первую очередь эта поезд-
ка была нужна мне самому, ведь 
одно дело, когда ты на основании 
разной информации составля-
ешь мнение о том, что там про-

исходит, а другое, когда видишь 
все своими глазами, – рассказал 
Алексей Орлов (II). – Во многом 
эта поездка ответила на многие 
мои вопросы, разрешила сомне-
ния. Воюют там парни с понима-
нием, что проиграть просто нель-
зя. У меня много знакомых в зоне 
СВО, и мне хотелось поддержать их 
чисто по-человечески. Видно, что 
бойцам нужна поддержка людей, 
которые «за них» в тылу. Спаси-
бо коллективу нашего театра, мы 
смогли оказать точечную помощь 
водителю, возившему нас по во-
енным частям. В дороге пробило 
колесо, мы обратили внимание 
на изношенность шин. Коллектив 
тут же собрал нужную сумму, и 
мы смогли подарить новые коле-
са. Сейчас водитель Сергей пишет 
нам, что не может нарадоваться 
подарку.

– Я благодарен нашим арти-
стам за то, что они с большой 
ответственностью совершили эту 
поездку, обогатились сами и сде-
лали много доброго для тех ре-
бят, кто сейчас там, – подчеркнул 
Анатолий Стрельцов. – Я считаю, 
что на передовой сегодня – эли-
та общества, которая защищает 
нашу страну, язык, образ жизни. 
Эти ребята спокойные, мудрые. 
Нет страха, ненависти, есть рабо-
чая обстановка и уверенность, что 
мы победим.

 � Елена ОРЛОВА

«Драма» близ передовой
Артисты Иркутского драмтеатра  
выступили с концертами «за ленточкой» 

 � Вклад В победу  Пять концертов  
в приграничной зоне СВО дали артисты  
Иркутского академического драматического театра  
им. Н.П. Охлопкова. С 4 по 10 июля они представили 
в военных гарнизонах в районе города Северодонецка 
программу «Душа Сибири», во время которой, 
помимо выступления, состоялось чаепитие с 
таежными гостинцами. Иркутяне также передали 
бойцам квадрокоптер, который купили на средства 
от показа спектакля «Любовь и голуби», и 
мобильный госпиталь от Регионального исполкома 
Народного фронта.
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По тропинке к счастью
Семейные хроники легли в основу повести  
Елены Четвериковой

Запах домашней выпеч-
ки и уютное утро встре-
чают читателей на первых 
страницах. Наше время, 
2021 год, подготовка к юби-
лею Валентины, а в ми-
ре – ковид. Диалог матери 
и дочери открывает нам 
непростую историю се-
мьи, корнями уходящую 
в конец XIX века, когда  
«… случилось венчание 
дворянина римско-като-
лического вероисповедания 
и православной девицы из 
Святинского селения». И 
все бы ничего, но эшелон 
увозит репрессированных 
на Дальний Восток, а вот 
строится поселок Новая 
Зима, что позже станет Са-
янском.

 Æ Елена, расскажите, пожа-
луйста, каким был путь 
от первых набросков до 
полноценной книги?

– Говорят, что после пя-
тидесяти жизнь только на-
чинается. Я по профессии 
экономист, но года три на-
зад почувствовала, что в 
жизни еще многое не успе-
ла, не узнала, не попро-
бовала. Поиск себя привел 
в интернет-пространство. 
Совершенно случайно нат-
кнулась на марафон «Хра-
нители семейных исто-
рий» литературного агент-
ства «Пиши как худож-

ник». Непрофессиональ-
ные писатели рассказыва-
ли свои истории. Решила 
поучаствовать. Делая пер-
вые корявые шаги по тек-
стам и смыслам, училась, 
слушала, впитывала. Твор-
ческая атмосфера захва-
тила. В трех марафонах – 
«Космическая одиссея», 
«Портреты в словах», «Ло-
скутное одеяло судеб» – 
по решению жюри мои 
рассказы попали в лонг-
лист, а затем в сборники. 
Интересно было то, что те-
ма одна, но все участники 
пишут свою историю. 

В ноябре 2021 года слу-
чилось несчастье – умерла 
мама. Каждый человек по-
разному переживает горе. 
Ночами писала зарисовки о 
родителях, иногда в замет-
ках телефона. Воспомина-
ния лились на бумагу, сле-
зами между строк. Решила 
оформить их в рукопись, 
чтобы оставить память о 
родных людях на страни-
цах книги для будущих по-
колений семьи, для потом-
ков первостроителей, чьи 
предки возводили Саянск 
среди сибирской тайги.

 Æ История вашей семьи 
тесно связана с этим го-
родом?

– С 1973 года отец поехал 
на комсомольскую стройку, 

а потом всю семью – ма-
му, брата и меня – пере-
вез в самый первый дом 
Саянска. Дом со статусом 
поселка в пять подъездов. 
До сих пор помню: ночь, 
светятся окна пятиэтажки, 
а вокруг тайга. Бывало, что 
к дому выходили косули 
пощипать траву.

 Æ Образ Валентины полно-
стью списан с вашей ма-
тери? 

– Это реальный образ. 
События, касающиеся Ва-
лентины, ее характер, от-
ношение к семье, людям, 
к работе не приукрашены. 
Мама была отзывчивым 
человеком, проблемы по-
сторонних людей часто 
воспринимала как свои, 
по возможности старалась 
помочь. Заботливая мать, 
любящая жена, интересная 
женщина, хлебосольная 
хозяйка, требовательный 
руководитель, неравно-
душный человек, заряжа-
ющий окружающих доброй 
энергией. Это все о ней.

 Æ Образ матери для вас – 
героический?

– Не зря говорят «боль-
шое видится на расстоя-
нии». Мамочка – близкий 
и родной человек. Когда ее 
не стало, переосмыслила 
события жизни. Молодые 
люди поехали в глушь на 
комсомольскую стройку. 
Одни, с двумя маленьки-
ми детьми. Рассчитывать 
приходится только друг на 
друга, бабушки остались в 
Ангарске. За плечами ин-
ститут, техникум и опыт 
молодых специалистов, 
полученный в Ангарском 
управлении строительства. 
Сорвавшись с насиженного 
места, пытаясь найти себя, 
трудились, дружили с та-
кими же молодыми людь-

ми, растили детей. Мо-
лодых семей было много. 
В то время люди ставили 
глобальные цели: осваива-
ли космос, возводили за-
воды и города. Родители 
гордились своей работой, 
считали, что не каждому 
в жизни посчастливилось 
построить город для своих 
детей. Для меня все перво-
строители – герои.

 Æ История семьи Скавити-
ных-Пономаревых пере-
плетена с историей стра-
ны: репрессии, Великая 
Отечественная война, 
девяностые. Было ли же-
лание написать больше?

– Когда я начала писать, 
то хотела рассказать о ма-
ме, для меня это было об-
щение с ней, только через 
книгу. По прошествии вре-
мени, когда вышла повесть, 
открылись новые интерес-
ные моменты, поведанные 
родственниками о жизни 
старшего поколения. Ду-
маю, что было бы интерес-
но раскрыть их на будущих 
страницах. Ведь история 
семьи продолжается.

 Æ Помимо воспоминаний 
родственников, на какие 
еще источники опира-
лись?

– Церковные метрики, 
любезно предоставленные 
родственницей, за что ей 
моя искренняя благодар-
ность, помогли разобрать-
ся в генеалогическом древе 
семьи. Польский дворянин 
Александр Хроновский и 
сибирская крестьянка Ма-
рия Садовникова имели 
девять детей, которые по-
дарили родителям трид-
цать одного внука. Один из 
них – мой дед, Скавитин 
Иван Евстафьевич.

Музейно-выставочный 
комплекс города Саян-

ска помог дополнить гла-
ву «История в кадрах» 
– в музее хранится много 
фотографий с первого дня 
строительства Саянска. У 
меня этих фотографий не 
было, с разрешения музея 
они опубликованы в книге.

Отчасти благодаря ста-
ринным фотографиям 
из альбомов семьи уда-
лось написать книгу, имея 
под рукой наглядное под-
тверждение. Наверное, это 
и есть та часть, где в книге 
имеется художественный 
вымысел – когда смотришь 
на фото, начинает работать 
воображение.

 Æ Повесть – это своего рода 
литературная родослов-
ная. На ваш взгляд, важно 
ли искать свои корни?

– Когда оглядываешь-
ся на прожитые годы, то 
приходит осознание, что 
каждый не просто так по-
является на свет. За нами 
– род, для чего-то нужно 
было это рождение. Какие 
задачи поставлены перед 
человеком его родом? Для 
меня это интересно. Каж-
дый может проанализиро-
вать свою жизнь, возмож-
но, что-то пересмотреть в 
ней, понять, какая у него 
миссия в этой жизни.

 Æ Как родилось название 
повести? Почему все-
таки «Счастливая тро-
пинка Валентины», а не 
дорога, например?

– Дорога обычно про-
кладывается прямая. А 
тропинка извилистая, ча-
сто тернистая, чтобы она 
стала счастливой, нужно 
многое преодолеть.

 � Мария СЛЕПЦОВА

 � ТВОРЧЕСТВО История страны от 
ссылки в Сибирь польского дворянина 
до непростых девяностых; от деревушки 
в Хабаровском крае до молодого города 
Саянска – через историю одной семьи. 
Все события и герои реальны. Дебютная 
повесть Елены Четвериковой «Счастливая 
тропинка Валентины» увидела свет в 
этом году. «Областная» пообщалась с 
писательницей, узнав, почему у героини 
путь лежал именно по тропинке, а не по 
дороге сквозь историю нашей страны.

Саянск. Детский сад № 1, 1975 год
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◀ Стр. 10
С презентацией вышитой карты 

иркутян и гостей города поздра-
вила министр культуры региона 
Олеся Полунина:

– Это продолжение потрясающего 
проекта «Вышитая карта России». В 
прошлом году наш регион принимал 
участие, и мы вплели свою часть 
той вышивкой, которую готовили 
наши мастерицы, в общую карту 
России. Конечно, было необходимо 
продолжение: через вышитую карту 
Иркутской области мы представи-
ли все многообразие нашего региона  
– 138 национальностей. Иркутская 
область – область с особой историей.

Директор Иркутского областного 
Дома народного творчества Люд-
мила Герда отметила, что благода-
ря сообществу мастеров Иркутской 
области сохраняются традицион-
ные промыслы:

– Приехало более 20 муници-
пальных образований на открытие 
вышитой карты и на День фолькло-
ра. Для нас очень важно, что поддер-
живается культура в нашем регионе, 
что есть перспектива развития. Мы 
сделаем все, чтобы народная куль-
тура процветала и передавалась бу-
дущим поколениям.

«ДЫЛАЧА» ЗНАЧИТ «СОЛНЦЕ»

Шаблон Катангского района был 
самым большим и проделал неблиз-
кий путь зимником до мастериц из 
народной мастерской «Нэлкинэй» 
и народного клуба «Берегиня».

Когда полупрозрачная ткань, за 
которой угадывались очертания 
родной области, была снята с ква-
дратного панно, в лучах заходя-
щего солнца заискрилось вышитое 
стеклярусом северное сияние. Это 
самый северный уголок Прианга-
рья и самая большая часть выши-
той карты. По суконному полю, по 
кружевным сугробам мчат упряж-
ку олени под светом бисерно-ме-
хового солнца, по-эвенкийски 
«дылача». Там же на цветочном 
лоскутном лугу водят хороводы 
безликие куколки-обереги.

– Я была в отпуске, когда решила 
позвонить в Дом народного творче-
ства, всегда бываю у них в гостях 
по возможности. Дали шаблон, а он 
большой, только негабаритом вез-
ти, – смеется руководитель мастер-
ской «Нэлкинэй» Алла Шеметова. 
– Отправили машиной, долго шел до 
нас. Потом выбрали основой зеленое 
сукно – как в песне: «зеленое море 
тайги», еще у эвенков после ровдуги 
использовалось именно сукно. Вы-
шивали в течение месяца.

– Мы вышили берегиню, показа-
ли несколько техник: лоскутное ши-
тье, крест, протянутую нить, есть и 
куколки. Постарались показать руко-

делие, которым раньше занимались, 
– добавляет руководитель «Береги-
ни» Наталья Верхотурова. – Участие 
в таком проекте – это интересно, 
можно познакомиться, увидеть, кто 
в какой технике работает.

ГОРОДОК С НОГОТОК

Если Катангский район – самая 
большая часть вышитой области, 
то города, представляющие отдель-
ные муниципальные образования, 
в масштабе карты совсем неболь-
шие. Перед организаторами встала 
задача, как показать на карте и 
районы, и города, не нарушая це-
лостности композиции. Решением 
стали «пуговки» – декоративные 

элементы, которые расположили 
поверх основной вышивки.

Одной из миниатюр стал Свирск 
авторства Натальи Мишаревой, ма-
стера росписи по дереву. Для нее 
это первая работа, выполненная в 
таком маленьком размере.

– Я изобразила Ангару, потому 
что Свирск – город на Ангаре, а так-
же нашу достопримечательность – 
храм, который виден издалека. Сна-
чала не верила, что удастся сделать 
роспись на кусочке в два сантиме-
тра, а потом взяла тонкую кисточку, 
и все получилось. Сделала два ва-
рианта на выбор, какой подойдет по 
размеру, – рассказала Наталья.

Иркутский район вобрал в себя и 
зелень хвои, и огненный цвет иркут-
ской глади – особого стиля в вышив-
ке, запатентованного народным ма-
стером Марией Азеевой. Традицию 
иркутской глади продемонстрирова-
ла народный мастер Татьяна Черепа-
нова из Марковского МО:

– Для меня это второй подобный 
проект, в прошлом году я участво-
вала в создании лоскутной карты 
Марковского муниципального обра-
зования. Иркутский район довольно 
большой, и я решила показать на 
своем кусочке иркутскую гладь Ма-
рии Азеевой, которая переработала 

традиции полтавской вышивки и 
других видов в прекрасный и узна-
ваемый стиль. Кроме того, на нашей 
карте много леса, есть православные 
храмы, которые мы изобразили.

Собрал в целое работу трех ма-
стеров Иркутского района Максим 
Апанасюк из Хомутово. Также ма-
стер выполнил декоративные эле-
менты – лес, волны Ангары.

– Это мой первый опыт, очень 
интересный, трудоемкий: учесть 
все пожелания, реализовать их в 
коже. Задача стояла не только со-
брать карту, но и подобрать фак-
туру, цветовое сочетание, чтобы 
все гармонично смотрелось. Такие 
проекты стимулируют мастеров к 
нестандартному мышлению. Когда 
участвуешь в совместных проектах, 
то нужно творчески подходить к 
реализации всех деталей, – говорит 
Максим Апанасюк.

Вышитая карта Иркутской обла-
сти в течение месяца будет доступна 
всем желающим в «Ремесленном 
подворье», после чего отправится в 
город Чебоксары. С 18 по 21 августа 
там пройдет фестиваль «Вышитая 
Россия», в котором примут участие 
более 50 регионов нашей страны.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ


